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Международный Фонд защиты  

свободы слова «Әділ сөз» 

 

Нарушения свободы слова в Казахстане 

Июнь 2024 года 

 

Международный фонд защиты свободы слова «Әділ сөз» представляет обзор событий, 

отражающих ситуацию в Казахстане со свободой выражения, получения и распространения 

информации в июне 2024 г. 

 

Данные мониторинга фонда показывают значительное сокращение числа отказов в 

предоставлении общественно значимой информации (ОЗИ) и нарушений сроков ее 

предоставления в первом полугодии 2024 года по сравнению с предыдущими годами: 

количество отказов уменьшилось в два раза по сравнению с 2023 годом (50 против 114 

случаев) и на 40% по сравнению с 2022 годом (50 против 70).  

 

 
 

В основном (84% случаев) проблемы в получении информации связаны с 

представителями государственных, правоохранительных органов и организаций, а также 

связанными с государством учреждениями. 

Основные проблемы – долгое согласование ответов, предоставление неполных 

ответов, отписки, отказ в информации со ссылкой на «ДСП» или на недопустимость 

разглашения данных досудебного расследования. 

 

С рекомендациями международного фонда защиты свободы слова «Әділ сөз» о том, 

как обжаловать действия госорганов в таких случаях, можно ознакомиться в разделе 

«Отказы, ограничения и нарушение сроков предоставления информации» или по ссылке 

https://t.me/adil_soz/1430?single.  

 

 

 

https://t.me/adil_soz/1430?single
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Статистика июня: 

 

- 15 сообщений о нарушениях прав журналистов, СМИ, ньюсмейкеров, включая: 

- воспрепятствования законной профессиональной деятельности журналиста – 2 

- угрозы СМИ, журналистам, ньюсмейкерам – 3 

- дискредитация журналиста, СМИ, ньюсмейкера - 3 

- использование имиджа СМИ, журналистов, блогеров, ньюсмейкеров – 7 

- вызов в правоохранительные, надзорные и контролирующие органы – 1 

 

- 16 сообщений, относящиеся к праву на свободное получение и распространение 

информации, в т.ч.: 

- 11 случаев отказов, ограничений в предоставлении общественно значимой информации; 

- нарушение равноправия СМИ - 1 

- блокировка ресурса/аккаунта – 1 

- закрытие/приостановление выпуска СМИ – 2 

- преследование за распространение информации - 1 

 

- 13 сообщений о предъявленных журналистам, СМИ, гражданам досудебных и 

судебных претензий и исков (данные по досудебным и судебным разбирательствам не 

включают сообщения, связанные с продолжающимися делами) 

В их числе: 

- 10 судебных и досудебных претензий к СМИ в гражданском порядке. 

- 3 обвинения, предъявленные в административном порядке. 

 

 

События июня: 

 

- В Киеве совершено покушение на автора YouTube-канала «Бәсе» Айдоса Садыкова. По 

поручению главы государства Генеральная прокуратура Казахстана начала досудебное 

расследование по факту покушения на убийство.  

- 56 нападений на казахстанских журналистов и угроз в их адрес зафиксировано в 2022-

2023 годах. «Справедливость для журналистов» (Justice for Journalists, JFJ) опубликовала 

ежегодный доклад «Атаки на медиаработников в Казахстане в 2022-2023», 

подготовленный совместно с фондом «Әділ сөз». 

 

Также в июне: 

- Президент Касым-Жомарт Токаев подписал закон РК «О масс-медиа» и сопутствующие 

законы. 

- Сотрудники нацпарка «Алтын Емель» препятствовали работе журналиста Orda.kz 

Сандугаш Дуйсеновой. Заявление о воспрепятствовании законной профессиональной 

деятельности журналиста полиция оставила без рассмотрения. 

- Суд в Алматы признал законным отключение интернета и мобильной связи во время 

Кантара. 

- Основатель проекта ProTenge, журналист Джамиля Маричева была признана виновной 

в размещении и распространении ложной информации. 

- К дизайнеру из Экибастуза пришла полиция после поста в защиту ЛГБТК+   

- Руководитель общественного объединения в Таразе отсудила у журналиста 50 тыс. 

тенге за публикацию восьмилетней давности 

- Расследование в отношении Данияра Адилбекова, обвиняемого в заведомо ложном 

доносе и распространении заведомо ложной информации, завершено. Суд продлил арест 

блогера до 27 июля. 

 

  

https://jfj.fund/attacks-on-media-workers-in-kazakhstan-in-2022-2023/
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I. ОБЩАЯ СИТУАЦИЯ 
 

Июнь, 19  

Айдос Садыков, YouTube-канал «Бәсе»  (г. Киев)  

Утром 18 июня в Киеве было совершено покушение на гражданина Казахстана, 

руководителя YouTube-канала «Бәсе» Айдоса Садыкова. Неизвестный мужчина выстрелил 

в Садыкова, когда он заезжал во двор дома. Об этом на своей странице в Facebook написала 

его жена, журналистка Наталья Садыкова, которая в момент нападения находилась в 

машине на пассажирском сидении. Следователи главного правления национальной полиции 

в Киеве начали досудебное расследование покушения на умышленное убийство Айдоса 

Садыкова, проживающего в Украине с 2014 года с семьей. Супруги имеют статус беженцев.   

Касым-Жомарт Токаев, комментируя покушение, заявил о готовности 

правоохранительных органов Казахстана помочь в расследовании.  

«Мною поручено по линии дипломатического ведомства и правоохранительных 

органов направить официальные запросы украинской стороне по данному серьезному 

инциденту.  В случае необходимости казахстанские официальные органы готовы 

подключиться к расследованию для оказания содействия в выявлении истины», – сказал 

президент.  

Для справки: Айдос и Наталья Садыковы в 2014 году срочно покинули Казахстан 

после того, как узнали о готовящемся ордере на арест Натальи в связи с расследованием 

уголовного дела о клевете. В отношении Айдоса Садыкова в Казахстане возбуждалось 

уголовное дело по статье «Хулиганство». Как утверждал Садыков, дело было политически 

мотивированным. Находясь в Киеве, они основали YouTube-канал «Бәсе» («Вот оно как!»).  

С 23 октября 2023 года Айдос и Наталья Садыковы объявлены в розыск полицией 

Казахстана «в соответствии со статьей 174 УК РК ("Разжигание социальной, национальной, 

родовой, сословной или религиозной розни").   

 

 

Июнь, 22 

Айдос Садыков, YouTube-канал «Бәсе»  (г. Киев)  

22 июня Генеральная прокуратура РК сообщила о том, что зарегистрировала 

уголовное дело по факту покушения на убийство Айдоса Садыкова в Киеве. При этом 

отмечалось, что правоохранительные органы Украины в кратчайшие сроки установили лиц, 

совершивших данное преступление.   

«Генеральной прокуратурой в компетентные органы Украины направлено 

международное следственное поручение о предоставлении материалов уголовного дела о 

причастности Жаканбаева и Каратаева к совершенному преступлению.   

21 июня т.г. Жаканбаев А.М. самостоятельно обратился в органы внутренних дел 

Республики Казахстан, где был допрошен по обстоятельствам дела. В этот же день он 

задержан по подозрению в совершении данного преступления. Для установления 

местонахождения Каратаева М. проводятся оперативно-розыскные мероприятия», - 

говорится в информации для СМИ.  

21 июня 2024 г. Офис Генеральной прокуратуры Украины сообщал, что подозреваемые 

прибыли в страну 2 июня и покинули территорию Украины 18 июня 2024 года. 25 июня 

генпрокуратура Украины сообщила, что готовит пакет документов «для обращения в 

компетентные органы Казахстана об экстрадиции двух лиц, подозреваемых в совершении 

особо тяжкого преступления».   

В свою очередь спикер сената парламента Маулен Ашимбаев в кулуарах сената 

сообщил, что казахстанские власти не планируют выдавать подозреваемого по делу о 

покушении на жизнь Айдоса Садыкова. 

«Что касается конкретно этого случая - я думаю, что страны будут расследовать это 

дело, будут рассматривать все факты. Решение, которое полностью соответствует законам 

нашей страны, будет принято (...) И в этой ситуации какие-либо заявления, что Казахстан 

https://www.gp.gov.ua/ua/posts/v-skojenni-zamaxu-na-vbivstvo-kazaxskogo-zurnalista-pidozryuyutsya-dvoje-gromadyan-kazaxstanu-yix-ogoloseno-v-miznarodnii-rozsuk
https://www.gp.gov.ua/ua/posts/ofis-generalnogo-prokurora-rozpocinaje-ekstradiciinu-proceduru-shhodo-pidozryuvanix-u-zamaxu-na-vbivstvo-kazaxskogo-zurnalista
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был заинтересован в устранении журналиста, они полностью не соответствуют реальности 

и являются прямыми провокациями для того, чтобы Казахстан вовлечь в какие-то 

геополитические игры. Позиция здесь четкая, ясная. В соответствии с законодательством 

это преступление будет расследовано нашими правоохранительными органами и коллегами 

из Украины», - добавил спикер сената. 

 

Июнь, 9, 18  

Общество (Казахстан)  

29 мая на официальном сайте петиций epetition.kz была опубликована петиция «Мы 

против открытой и скрытой пропаганды ЛГБТ в РК!», инициатором которой является 

основательница «Казахстанского Союза Родителей» Багила Балтабаева. За неполные две 

недели петиция набрала нужные 50 тысяч подписей, и 9 июня министерство культуры и 

информации сообщило, что рассмотрит петицию.   

«Согласно статье 90-4 АППК РК, Министерство культуры и информации РК приняло 

петицию к рассмотрению. В соответствии со статьей 90-5 ΑΠΠΚ РК, срок рассмотрения 

петиции составляет до 40 рабочих дней с момента ее регистрации», - говорится в сообщении 

МКИ. 

Общественный активист Азият Агишев, руководитель частного фонда «Education 

Community», оказывающего поддержку ЛГБТИК-сообществу в Казахстане, считает, что 

петиция нарушает законодательство Казахстана. В частности, пп. 1) п. 3 ст. 90-2 

Административного процедурно-процессуального кодекса РК, которая гласит: «Предметом  

петиции не могут быть вопросы: 1) которые могут повлечь за собой нарушение прав и 

свобод человека и гражданина;».  По его мнению, озвученному в программе на YouTube-

канале AIRAN, эту петицию следовало исключить еще на этапе модерации.  

В министерстве культуры и информации считают, что петиция против «ЛГБТ-

пропаганды» в Казахстане не нарушает прав и свобод человека и не призывает к какой-либо 

дискриминации. Об этом пресс-служба ведомства сообщила в ответ на официальный запрос 

редакции The Village Казахстан.  

В Минкульте отметили, что авторы петиции лишь «призывают ограничить доступ 

детей и подростков к информации, пропагандирующей нетрадиционные семейные 

ценности».  

«Касательно петиции. Петиция не содержит в себе вопросы, которые могут повлечь за 

собой нарушение прав и свобод человека и гражданина, призывов к какой-либо 

дискриминации, оскорблений, принуждений к выражению своих убеждений. А также не 

относится к вопросам уголовно-исполнительного, уголовно-процессуального, 

гражданского процессуального, административного процедурно-процессуального 

законодательства и законодательства об административных правонарушениях», — 

говорится в сообщении.  

В ответе министерства сообщается, что сейчас формируется рабочая группа, в состав 

которой будут включены представители заинтересованных госорганов, депутатов 

парламента и/или маслихата, заявителя или его представителя, а также общественных 

объединений.  

Юрист и консультант по международному праву в области прав человека Татьяна 

Чернобиль к которой The Village Казахстан также обратился за комментарием, считает, что 

петиция была принята к рассмотрению в нарушение сразу двух требований: срок для 

обдумывания (20 рабочих дней перед тем, как принять ее к рассмотрению) и содержание 

петиции, которая, по мнению юриста, «направлена на нарушение гарантированных 

казахстанцам Конституцией свободы слова и творчества».   

С мнением Татьяны Чернобиль согласен директор Казахстанского бюро по правам 

человека Евгений Жовтис. Он отмечает, что требования, содержащиеся в петиции, к тому 

же нарушают принципы международных обязательств Казахстана. В частности, 

международного пакта о гражданских и политических правах, который подразумевает 

свободу слова, а также защиту от любых видов дискриминации.  

https://www.instagram.com/p/C8HgRScCQPi/
https://www.youtube.com/watch?v=HyZ4eRJrfNo&t=82s
https://www.the-village-kz.com/village/city/news-city/36259-v-minkulte-rk-schitayut-chto-petitsiya-o-zaprete-lgbt-propagandy-ne-narushaet-prava-cheloveka
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Июнь, 13 

Общество (Казахстан) 

В кулуарах Сената парламента журналисты спросили министра культуры и 

информации Аиду Балаеву, поднимут ли в Казахстане пороговый уровень для официальных 

петиций. 

«Уже поднимаются в обществе такие вопросы. На самом деле стороны, которые не 

согласны друг с другом, уже поднимают вопросы о том, что нужно увеличивать порог, что 

нужно увеличивать количество государственных органов, которые рассматривают петиции. 

Поэтому мы, конечно, будем вынуждены и эти предложения рассматривать. Мы не должны 

позволить, чтобы в обществе какие-либо вопросы вызывали рознь. Поэтому важно слышать 

мнение населения, граждан», - ответила министр. 

Также министр прокомментировала информацию о том, что студентов и 

«бюджетников» заставляют подписывать нужные петиции, чтобы «продавить» вопросы, 

которые государство хочет продвинуть.  

Аида Балаева с этим не согласилась, «поскольку у каждого государственного органа 

есть свои должностные полномочия, цели и задачи - и в рамках них они работают». 

«Бессмысленно что-либо продвигать. Многие вопросы, которые петиции собирают, - 

это действительно актуальные для общества вопросы. Конечно, одних интересуют 

экономические вопросы, других интересуют социальные вопросы, третьих интересуют 

духовно-нравственные вопросы. И это правильно, потому что общество открытое», - 

считает Аида Балаева.  

 

 

I.1. Публичные выступления, заявления, речи и действия высших 

должностных лиц государства, определяющие фактическое положение средств 

массовой информации 
 

Июнь, 27 

СМИ (Казахстан)  

На торжественной церемонии по случаю награждения работников СМИ президент 

Казахстана Касым-Жомарт Токаев отметил важность журналистики и её роль в обществе. 

Он подчеркнул, что СМИ играют ключевую роль в реализации государственной политики 

и поддержании социальной стабильности. 

Касым-Жомарт Токаев отметил: «Крайне важно, что благодаря проведенным в стране 

системным реформам значительно вырос уровень политической культуры граждан, возник 

реальный и широкий плюрализм мнений. Общественное мнение превратилось в важный 

фактор политической жизни, а свобода слова стала незыблемой ценностью нашего 

общества. 

Сегодня в Казахстане действуют сотни независимых СМИ и медиаресурсов, не говоря 

уже о множестве различных блогов и каналов в  интернете. В них с разных ракурсов 

подаются те или иные процессы в стране, подвергается критической оценке деятельность 

органов власти. Но плюрализм мнений – это именно то, к чему мы стремились изначально, 

это наше фундаментальное достижение. 

(…) 

В то же время в рамках свободы слова нельзя постоянно нагнетать ситуацию, 

говорить, что, дескать, в стране ничего не меняется, все плохо. Это ведь неправда. 

Недостатки есть, но не так уж все плохо. Такой информационный фон не помогает людям, 

а, напротив, погружает их в депрессию, порождает в обществе апатию».  
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I.2. Действия и выступления должностных лиц, определяющие фактическое 

положение средств массовой информации и состояние свободы слова 
 

Июнь, 01  

Общество (Казахстан)  

Министерство обороны РК опубликовало официальное сообщение в связи с началом 

нового периода обучения.  

Министерство обороны сообщает о проведении тренировок по боевой готовности 

подразделений Вооруженных сил РК с 3 по 6 июня, о том, что личный состав будет 

перемещен на боевой технике маршем и железнодорожным транспортом на полигоны в 

различные регионы страны.   

В связи с этим Министерство обороны просит пользователей социальных сетей не 

распространять фейковые сообщения и видеоматериалы о передвижении военной техники, 

а также доверять только официальным источникам информации.  

 

Июнь, 05  

TikTok (Казахстан)  

В кулуарах Сената парламента журналисты попросили вице-министра культуры и 

информации Каната Искакова прокомментировать высказывание министра о блокировке 

социальных сетей.  

Ранее министр культуры и информации Аида Балаева в ходе конференции «АФМ 

online», посвященной вопросам распознания финансовых пирамид, противостояния дропам 

(подставные лица, на счет которых зачисляются похищенные средства) и другим вопросам 

повышения финансовой грамотности населения, отметила: «Социальные платформы, 

распространяющие незаконный контент и угрожающие национальной безопасности, а 

также не соблюдающие рекомендации Министерства информации, будут подвергнуты 

частичной или полной блокировке на территории Казахстана».  

Журналисты спросили у вице-министра – о каких социальных сетях идет речь и какие 

критерии будут применяться, что значит «угрожают национальной безопасности».  

Канат Искаков ответил, что вопрос блокировки на сегодня не стоит.  

«Давайте конкретизируем, вопрос был задан касательно TikTok. Действительно, в 

министерстве в настоящее время на повестке не стоит вопрос блокировки. Но в любом 

случае согласно действующему законодательству при неисполнении требований по 

соблюдению законодательства - предусмотрены меры, в том числе и связанные с 

ограничением доступа. Касательно угроз по национальной безопасности – рекомендую вам 

открыть Закон о национальной безопасности, там все четко и понятно. Угроза национальной 

безопасности – это нарушение территориальной целостности, угроза обществу, социальная 

угроза и иные вопросы, которые находятся в компетенции национальной безопасности», - 

прокомментировал Канат Искаков.   

По поводу нарушений в социальных сетях вице-министр добавил, что МКИ фиксирует 

нарушения, такие как распространение недостоверной информации, вопросы, связанные с 

детским контентом, оскорбления и клевету в отношении частных лиц.   

«То есть перечень нарушений есть, мы фиксируем это. Однако я хочу подчеркнуть, что 

у нас идет работа со всеми администраторами онлайн-платформ, поэтому, соответственно, 

мы продолжаем эту работу», - отметил Канат Искаков.   

Вице-министр еще раз подчеркнул, что вопрос о блокировке той или иной платформы 

на повестке дня не стоит.  

 

Июнь, 05   

СМИ (г. Астана)  

В связи с интервью первого заместителя премьер-министра Романа Скляра сайту 

Premierminister.kz, где он говорил о развитии отечественного автопрома и сохранения 
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утильсбора, журналисты спросили у Романа Скляра, сколько машин казахстанской сборки 

в премьерском и в вице-премьерском гараже либо в личном пользовании.  

На вопрос он не ответил, сказав, что не хочет обсуждать «свою скромную персону». 

По мнению первого вице-министра, вопрос в другом: «Суть в том, будет ли у нас 

промышленность? Будет ли у нас нормальная экология? Станем ли мы обществом, которое 

стремится в будущее, а не занимается популизмом».  

После этих слов Роман Скляр ушел от журналистов, сообщает «Курсив».  

 

Июнь, 10 

Общество (Казахстан) 

Министр промышленности и строительства Казахстана Канат Шарлапаев, выступая в 

защиту «утилизационного сбора», который общественность предлагает отменить, заявил, 

что в нашей стране уже производятся диски, шины, сидения, пластик (полиуретановые 

детали) и даже мультимедийные системы для авто. 

Телеграмм-канал Buzyq направил официальный запрос в министерство 

промышленности и строительства и выяснил, что слова министра только частично 

соответствуют действительности. 

«Про диски глава Минпрома не соврал. В Павлодаре действительно есть завод, 

отливающий диски «Вектор». Правда, он российский и продукцию свою, в основном, 

поставляет в РФ», - сообщает Telegram-канал.  

Buzyq отмечает, ссылаясь на ответ министерства, что производство и шин, и сидений, 

и пластика, и мультимедийных систем еще только в планах. 

 

Июнь, 12 

СМИ (Казахстан) 

К работе Национального курултая привлечены новые представители общественности 

– президент Международного фонда защиты свободы слова «Әділ сөз» Карлыгаш 

Джаманкулова, президент фонда «Отандастар» Данияр Кадиров, главный редактор 

общественно-политической газеты «Время» Лев Тараков. Об этом сообщается на 

официальной странице Акорды в Facebook. 

Из состава Национального курултая выведены Кашкинбеков А., Кривошеев Д., 

Сапарбекулы А. 

Национальный курултай, созданный 15 июня 2022 года, является консультативно-

совещательным органом при Президенте Республики Казахстан. В своей деятельности 

руководствуется Конституцией, законами Казахстана, актами Президента РК и иными 

нормативными правовыми актами, а также Положением о Национальной курултае при 

Президенте Республики Казахстан. 

  

Июнь, 13  

Алия Серикова, ИА «Pavlodarnews.kz» (г. Павлодар)  

4 июня координатор информационного агентства «Pavlodarnews.kz» Алия Серикова 

запросила информацию в РГУ «Павлодарское городское управление санитарно-

эпидемиологического контроля» по поводу крысы, снятой на видео в одной из точек 

общепита города и массового отравления блинами в другой точке общепита.   

В РГУ информацию дали, но, как оказалось, неверную (в ответе указали 

несуществующий размер штрафных санкций - 250 МРП вместо 230 МРП за два случая в 

общем, не указали тонкостей оплаты виновниками штрафов).   

После выхода материала с журналистами связались из управления санэпидконтроля и 

попросили ее исправить. Редакция внесла правки, но позже выяснилось: сотрудница 

орготдела РГУ снова дала неверные данные - по поводу оплаты штрафа.   

В итоге в редакцию позвонила руководитель отдела, которая дала окончательно 

верную информацию.   

 

https://t.me/kursivm/24020
https://t.me/buzyqmedia/65
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Июнь, 18  

Общество (Казахстан)  

В кулуарах правительства журналисты спросили министра цифрового развития, 

инноваций и аэрокосмической промышленности Жаслана Мадиева, когда в Казахстане 

станет доступен интернет от Starlink.   

Жаслан Мадиев отметил, что на сегодняшний день Starlink присутствует в стране в 

пилотном режиме и до конца года планируется, чтобы 2000 школ получили терминал 

Starlink. По словам министра, в настоящее время МЦРИАП ведёт переговоры с 

руководством компании.   

По мнению министра рынок интернета должен быть конкурентным.   

«Вы знаете, что у нас ещё присутствуют, помимо Starlink другие решения, такие как 

OneWeb, допустим. OneWeb сегодня работает над установлением станции сопряжения. Я 

думаю, что в начале 2025 года они уже будут иметь возможность на коммерческой основе 

предоставлять эти устройства. Мы должны больше приглашать какие-то технологии, но 

должен быть баланс между таким желанием внедрения этих технологических решений и 

национальной безопасностью», – цитируют СМИ Жаслана Мадиева.  

 

Июнь, 21  

СМИ (г. Павлодар) 

21 июня в первой половине дня в домах павлодарцев пропала вода. В диспетчерской 

службе «109» сообщили только об аварийном отключении оборудования. Тем временем в 

социальных сетях стали распространяться различные фейки, голосовые сообщения о том, 

что сгорели два двигателя, а резервного у города якобы нет. Бутилированная вода в 

магазинах быстро закончилась, вода в колонках тоже.  

Первая официальная информация от акимата города по возникшей ситуации 

появилась только к обеду, после настойчивых просьб журналистов. Около 13:00 советник 

акима города Гульжан Апсаликова сообщила, что «в связи с возникшей неисправностью в 

части подачи электроэнергии на насосную станцию понизилась подача давления 

водоснабжения, в настоящее время ТОО «Павлодар Водоканал»  занимается 

переключением насосного оборудования и восстановлением параметров подачи 

водоснабжения». Около 17:00 часов пресс-секретарь акима Павлодарской области Салтанат 

Акимбекова сообщила, что в ближайшее время акимат города предоставит полную 

информацию. В 17:08 пресс-служба акима города выслала в чат ссылку на публикацию ТОО 

«Водоканал», в которой сообщалось о снижении давления подачи воды и что «Павлодар 

Водоканал» и аварийные службы города занимаются переключением насосного 

оборудования и восстановлением параметров подачи водоснабжения. 22 июня аким 

Павлодара Хасар Хабылбеков сообщил, что региональный департамент энергонадзора 

начал расследование причин аварии на водозаборе.  

«И на этом все! Все чиновники дружно поймали тишину и также дружно продолжают 

игнорировать настойчивые просьбы журналистов прояснить: почему для жителей в самое 

пекло не был организован подвоз воды, не повторится ли эта ситуация вновь и что на самом 

деле произошло на насосной станции в Павлодаре?», — написала в статье «До последней 

капли», опубликованной 25 июня, собкор газеты «Время» Ирина Волкова. 

 

Июнь, 27  

СМИ (Казахстан) 

Министерство финансов опубликовало корректировку бюджета на 2024 год. По 

сообщению журналистов ProTenge, в этом документе есть данные о том, сколько денег из 

бюджета потратят на строительство и реконструкцию объектов Управления делами 

Президента. Из документа понятно, что на проекты в Астане потратят 80,1 млрд тенге. 

Корреспонденты издания рассказали, что в документе есть также строчка с расходами 

на сумму 79,9 млрд тенге. Но на что потратят эти деньги, неизвестно. Информация спрятана 

под грифом «Для служебного пользования». 
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Почему это плохо, объясняет редакция: во-первых, казахстанцы имеют право знать, на 

что тратятся эти деньги, так как бюджетные деньги - деньги налогоплательщиков. Во-

вторых, УДП должно быть образцом транспарентности, так как именно президент говорит 

об открытости и прозрачности государственных трат.  

«Но о каком доверии можно говорить, если подчиненные президента прячут 

информацию о том, как тратят народные деньги?», - спрашивает редакция.  

 

I.3. Оценка фактического положения СМИ и свободы слова 
 

Июнь, 03 

Казнет, Соцсети 

3 июня на брифинге Министерство внутренних дел сообщило, что с начала года 

совместно с операторами связи было заблокировано более 49 миллионов звонков в 

Казахстан от мошенников.  

Как сообщил официальный представитель ведомства Шынгыс Алекешев, за первые 

четыре месяца этого года зарегистрировано более 6,5 тысячи случаев интернет-

мошенничества, которые причинили ущерб на сумму более 11 миллиардов тенге. 

«Мошенники используют популярные мессенджеры, такие как WhatsApp, чтобы 

убедить граждан перевести деньги на "безопасный" счет или оформить кредит. В этом году 

зарегистрировано около двух тысяч таких случаев. Они также могут просить установить 

приложения для удаленного доступа и передавать SMS-коды, что позволяет мошенникам 

управлять вашими финансами», - сообщил Шынгыс Алекешев. 

 

Июнь, 03 

Общество (Казахстан) 

В свете освещения громких судебных разбирательств в СМИ и социальных сетях, 

председатель судебной коллегии по уголовным делам Верховного суда Назгуль 

Рахметуллина в Facebook обратилась к распространителям информации. 

Судья отмечает: «правовое государство - это государство, где всё определяет закон. Не 

хайп, пиар или чьё-то субъективное мнение». 

«С большим сожалением читаю, как комментируют решения суда, не зная требований 

закона или сознательно не желая его читать. Хотя ответственность за клевету никто не 

отменял», - пишет Н. Рахметуллина. 

Председатель судебной коллегии по уголовным делам Верховного суда отметила, что 

отчасти понимает позицию многих СМИ и блогеров, которые на критике суда набирают 

подписчиков.  

«Сейчас (и это плохо) критиковать удобнее, чем  разобраться и согласиться. Но к чему 

может привести подобная вседозволенность и злоупотребление своим правом? Если 

наказание за преступление будет определяться произвольно, что это, если не "суд Линча"? 

Суд не должен быть как те печально известные "тройки". Наказание за разные 

преступления не может и не должно быть одинаковым, как под копирку. Закон разделяет 

преступления против жизни в зависимости от умысла, наличия дополнительных 

квалифицирующих признаков. Это простейшие истины для любого юриста», - объясняет 

Назгуль Рахметуллина. 

 

Июнь, 03 

СМИ (Казахстан) 

24 мая президент Украины Владимир Зеленский дал интервью центральноазиатским 

СМИ. 3 июня официальный представить МИД Казахстана Айбек Смадияров 

прокомментировал интервью президента Украины.  

«Мне как секретарю МИД Казахстана не хотелось бы комментировать интервью 

руководства Украины, но без внимания мы это не можем оставить. Насколько нам известно, 

украинская сторона инициировала этот проект самостоятельно и пригласила в Киев 

https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=1513965349520455&id=100027210141093&mibextid=oFDknk&rdid=sNFLyHDi27jtAl2A
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представителей ряда частных СМИ Казахстана для проведения интервью. По официальным 

дипломатическим каналам Казахстана эта информация не проходила. К слову, хотел бы 

сказать, что вся эта затея с интервью нам представляется сомнительной. Оно получилось 

больше эмоциональным, чем рациональным. Куда проще обращаться к казахстанской 

аудитории посредством украинских СМИ», – сказал Айбек Смадияров. 

 

Июнь, 04  

Тамара Вааль, Vlast.kz (г. Астана)  

4 июня шеф-редактор столичного бюро журнала «Власть» Тамара Вааль высказала в 

социальных сетях критику в адрес правительства Казахстана за его недостаточную 

открытость перед журналистами.   

«…правительство уже давно закрылось от журналистов, а теперь для отчетов, 

интервью будут публиковать на сайте премьер-министра, чтобы потом отчитаться, какой 

Кабмин открытый. Отличная позиция, публиковать на своем же ресурсе то, что удобно», - 

написала шеф-редактор.  

Также Тамара Вааль также сообщила, что впервые за многие годы лет журналистов не 

пригласили на церемонию поднятия государственного флага с участием Президента 

Казахстана в честь праздника государственных символов.  

 

Июнь, 04 

Общество (Казахстан) 

Данияр Ашимбаев в своей статье на личном Telegram-канале высказался о двух 

значимых пробелах в казахстанском информационном поле. 

Первый - исчезновение с информационного рынка газет-толстушек, которые либо 

закрылись, либо ушли в интернет, где перестали быть аналитическими и стали 

информационно-развлекательными. 

«Не забудем и о том, что раньше сегмент "слива компромата" держали 

"оппозиционные" издания, которые хоть немного старались придать этим разоблачениям 

литературный характер и просчитали правовые последствия, то нынче эта сфера полностью 

ушла в ведение анонимных каналов и "блогеров-киллеров". На данный момент 

информационно-аналитический сегмент в нашем медийном пространстве как таковой 

практически отсутствует», - написал политолог. 

Второй пробел – отсутствие массированной государственной пропаганды в широком 

смысле слова.  

«Некому рассказывать о достижениях (даже при их наличии), вследствие чего 

чиновники констатируют "социальный нигилизм" и волну "критицизма". Некому 

критиковать нерадивых чиновников как бы "сверху", ибо государство критику разлюбило. 

Нет организованной дискуссии по ключевым вопросам, чем раньше занимались госНИИ. 

Нет централизованного - и целевого информационно-методического сопровождения 

деятельности министерств и акиматов (раньше этим занималось СЦК)», - отметил Данияр 

Ашимбаев. 

По мнению политолога, «официоз вывалился из информационного пространства, а 

несколько газет, оставшиеся в ведении государства, может и дают некую аналитику, но ее 

скрывают. Они хоть и работают на госинформзаказе, но пытаются отбить розницу платной 

подпиской. Эффекта от такой работы нет. Долгоиграющие темы и серьезные дискуссии 

совсем сошли на нет». 

 

Июнь, 05 

СМИ (Казахстан) 

5 июня в Астане прошел круглый стол «Журналистская этика. Фактчекинг и 

манипуляции», организованный Казахстанским Медиа Альянсом и фондом «Әділ сөз». На 

круглом столе обсуждались важные вопросы саморегулирования журналистики, 

фактчекинга в медиа и повышения квалификации профессионалов. 

https://t.me/dashimbayev/6289


12 

 

Исполнительный директор ОО «Казахстанский Медиа Альянс» Канат Сахариянов, 

отметил, что общество недополучает качественную информацию о происходящем в стране. 

Он считает, что в этом виноваты обе стороны – и СМИ, и органы власти.  

«Гражданам не нужны скандальные истории о запыхавшихся чиновниках и 

преследующих их журналистах. Народу нужна качественная, достоверная информация, и 

источниками этой информации являются наши властные органы, которые должны 

придерживаться открытости в своей работе», - отметил исполнительный директор ОО 

«Казахстанский Медиа Альянс» Канат Сахариянов. 

Президент фонда «Әділ сөз» Карла Джаманкулова подчеркнула важность 

предоставления объективной информации гражданам и необходимость защиты 

журналистики от информационных манипуляций.  

«СМИ – это такие медиаторы, посредники – которые в большом объеме данных и 

информации вычленяют важное и помогают гражданам принимать правильные решения. 

Очень важно сохранить и защитить настоящую журналистику и не превратить наш рынок в 

поле боя информационных манипуляций», - считает президент «Әділ сөз».  

О важности саморегулирования в медиа говорил британский эксперт, президент Сети 

этической журналистики (Ethical Journalism Netrowk) Айдан Уайт. Он отметил, что кризис 

коммуникаций и общественного доверия на фоне развития информационных технологий 

переживают во многих странах. Поэтому основная задача и ответственность СМИ состоит 

в том, чтобы соблюдать этические нормы, работая при этом в независимом формате. В 

качестве основных ценностей Айдан Уайт назвал: точность информации, свобода 

журналистского творчества, соблюдение принципа полноты информации, принципа 

морали. 

Директор департамента госполитики в области СМИ Министерства культуры и 

информации Кайнар Ахетов, поддерживая идею саморегулирования в медиа, сообщил, что 

нормы законопроекта «О масс-медиа» предполагают введение соответствующих 

механизмов. Они предполагают участие общественных организаций, профессиональных 

союзов по вопросам журналистской этики. При этом никакие госорганы не будут 

вмешиваться.  

По итогам круглого стола были выработаны рекомендации по повышению качества 

коммуникации власти и медиасообщества. 

 

 

Июнь, 05 

Блогинг (Казахстан) 

Министр финансов Мади Такиев на конференции «АФМ online» в Астане призвал 

собравшихся к активной работе в сфере противодействия мошенникам и теневой 

экономике, отметив важность ведения честного бизнеса на просторах интернета, сообщает 

пресс-служба АФМ. 

В частности, глава минфина привел статистику по 745 блогерам, имеющим более 20 

тыс.подписчиков.  

«В министерстве финансов в целом администрируются блогеры. Сегодня мы 

сформировали список пока из 745 блогеров – это все те, кто имеет больше 20 тыс. 

подписчиков в Instagram, TikTok и так далее. По ним провели сверку с их доходами, 

расходами. Только по 162 лицам [22%] расхождение на 1,1 млрд тенге было выявлено. 

Поэтому нам необходимо всем работать в этом направлении», – сообщил М. Такиев. 

 

Июнь, 07 

СМИ (Казахстан) 

Депутат Мажилиса парламента Асхат Аймагамбетов выразил обеспокоенность по 

поводу вытеснения официальных СМИ анонимными Telegram-каналами.  

«Все СМИ нужны, все СМИ важны, особенно официальные медиа более чем важны, 

потому что, если вы вытесняете официальные медиа, не надо удивляться, что появляется 

https://media-alliance.kz/news/tpost/yr66a7hfo1-itogi-kruglogo-stola-zhurnalistskaya-eti
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огромное количество каналов, анонимных каналов, инфлюенсеры пишут, блогеры. А что 

такое СМИ? Там есть фактчек, там есть редакция, там есть этика. И когда мы зажимаем 

СМИ, появляется совершенно другое», - цитирует выступление Аймагамбетова на Astana 

Open Dialogue  МИА «КазТАГ». 

Также мажилисмен считает, что СМИ не должны нести ответственность за 

неподготовленных спикеров. 

«Информация в любом случае выходит. И если появляется неправильная информация, 

прежде всего это проблема с коммуникацией. Если ты убегаешь от журналистов, если ты не 

подготовлен, если тебе твой пресс-секретарь заранее хотя бы не пробрифил, если ты не 

понимаешь, что у тебя это могут спросить, и ты вышел неподготовленным, не надо обвинять 

СМИ, надо обвинять прежде всего себя, если ты не готов. Поэтому, я думаю, что со СМИ 

никаких проблем нет, наоборот, мы должны всячески их защищать и, если информация 

достоверная будет появляться через медиа традиционные, тогда у нас и Telegram-каналы и 

другие ресурсы будут тем самым терять свое влияние. Поэтому, я думаю, что в этом 

направлении нам нужно работать», - сказал Аймагамбетов. 

 

Июнь, 07 

СМИ (Казахстан) 

Айбек Смадияров, официальный представитель Министерства иностранных дел 

Казахстана, на Astana Open Dialogue сравнил борьбу с провокационными «вбросами» с 

войной с ветряными мельницами, передает «КазТАГ».  

«Мы как министерство иностранных дел не на все реагируем. Естественно, все 

замечаем, все под карандаш, но воевать с ветряными мельницами бессмысленно, и я думаю, 

лучше задавать свою внутреннюю повестку», - сказал Смадияров на Astana Open Dialogue. 

Айбек Смадияров считает, что лучше всего просто перепроверять информацию из-за 

возросшего влияния Telegram-каналов, в том числе анонимных, и возможных вбросов со 

стороны соседних государств. 

Смадияров подчеркнул, что за последние полгода у населения выработался иммунитет 

к таким провокациям, и напомнил, что в прошлом интерес к информационным 

манипуляциям был гораздо выше. Он также привел примеры, когда журналисты пытались 

спровоцировать его на кликбейтные цитаты, и поблагодарил СМИ, «которые понимают всю 

ситуацию, всю геополитическую ситуацию, и в некотором роде даже поддерживают». 

 

Июнь, 08 

Интернет (Казахстан) 

Председатель агентства по защите и развитию конкуренции РК Марат Омаров в 

программе «Уәде» на телеканале Jibek Joly рассказал, почему в Казахстане дорогой 

интернет, сообщает агентство Kazinform. По его словам, рынок телекоммуникаций — это 

естественная монополия, которая сегодня принадлежит АО «Казахтелеком». 

«У нас в Казахстане на сегодня 3 мобильных оператора, это Kcell, Tele2/Altel, и 

Beeline. Izi и другие операторы появляются. Если говорить про присутствие 

«Казахтелекома», акционером Kcell является «Казахтелеком», Tele2/Altel — также 

«Казахтелеком» до продажи катарским инвесторам, Beeline — частная компания с 

иностранным капиталом. Мы очень тщательно анализировали данный рынок и предлагали 

системные меры, как развить конкуренцию на рынке мобильных операторов. Если вы 

вспомните аукционы по розыгрышу радиочастот, потом вопросы были связаны с тарифами. 

Почему такой дорогой Интернет, почему необоснованно поднимали цены, почему качество 

такое плохое, почему где-то покрытия нет? На самом деле все это связано со структурой 

рынка», — пояснил Марат Омаров. 

Он отметил, что раньше, когда в Казахстане работали 4 независимых оператора, была 

полноценная рыночная конкуренция, борьба по тарифам и покрытию. Жалоб на качество 

Интернета также не было, рынок сам решал свои проблемы, и тариф не регулировался. 

https://kaztag.kz/amp/news/vytesnyaya-ofitsialnye-smi-ne-udivlyaytes-ogromnomu-chislu-anonimnykh-kanalov-aymagambetov
https://kaztag.kz/ru/news/predstavitel-mid-kazakhstana-o-vbrosakh-voevat-s-vetryanymi-melnitsami-bessmyslenno
https://www.inform.kz/ru/pochemu-v-kazahstane-dorogoy-internet-otvetil-glava-azrk-c95d05
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«Что изменилось спустя время? Осталось 2-3 компании, «Казахтелеком» 

монополизировал рынок мобильных операторов. Произошла дуополия. Фактически 

осталось 2 оператора, группа компаний Казахтелеком и Beeline. Естественно, уровень 

концентрации вырос, конкуренции меньше, тарифы выше и качество ниже», — добавил 

глава АЗРК. 

 

Июнь, 10 

Интернет (Казахстан) 

В начале 2024 года более 50% пользователей в Казахстане столкнулись с 

кибератаками. Согласно отчета Лаборатории Касперского «Ландшафт угроз для России и 

СНГ», злоумышленники атакуют с целью шпионажа и финансовой выгоды, сообщает 

Zakon.kz. 

Казахстан занимает шестое место среди стран бывшего СНГ. На первом месте 

находится Таджикистан. 

Основные выводы отчёта Лаборатории Касперского:  

- не снижают активности группы, которые атакуют с целью шпионажа и финансовой 

выгоды; 

- атакующие обращают внимание на организации со слабой защитой, без привязки к 

конкретной индустрии, используя любые доступные инструменты в открытой сети. 

«Отчёт также подтверждает, что существенную угрозу представляют атаки с 

применением техник социальной инженерии. При этом активность злоумышленников не 

дает оснований предполагать, что использование социальной инженерии как одного из 

основных методов компрометации будет уменьшаться в ближайшее время. Поэтому любой 

компании стоит помнить, что рано или поздно данный вектор атаки может быть использован 

против вашего бизнеса», — отмечает Валерий Зубанов, управляющий директор 

«Лаборатории Касперского» в Казахстане, Центральной Азии и Монголии. 

 

Июнь, 14   

Социальные сети (Казахстан)  

12 июня на заседании Мажилиса в рамках рассмотрения проекта Водного кодекса РК 

члены комитета по аграрным вопросам говорили о необходимости введения тарифа за 

дождевую воду. Слова руководителя рабочей группы Павла Казанцева об установлении 

тарифа за работу, обработку, сохранение дождевой воды в соцсетях сравнили с налогом на 

дождь из мультфильма «Чиполлино».  

В интервью BES.media, в котором Павел Казанцев объяснял  смысл резонансного 

предложения, мажилисмен прокомментировал шум в соцсетях.   

«Да, помню, но я бы это назвал, знаете, хайпом, наверное. Не могу сказать, что это 

наглая ложь, но, скорее, это результат недопонимания. Поэтому мы особо не реагируем. Мы 

видим, что это резонансно, но на это не стоит серьёзно реагировать, потому что любой 

трезво мыслящий человек понимает, что это абсурд. Абсолютно невозможно. Даже если бы 

очень хотелось, невозможно было бы такое решить. Так что, наоборот, мы приглашаем всех, 

включая средства массовой информации. У нас рабочая группа открыта», - сказал Павел 

Казанцев.  

  

 

Июнь, 18  

Интернет (Казахстан)  

18 июня на заседании правительства, посвящённом улучшению качества связи, 

произошёл казус: во время видеоконференции пропал интернет, в результате чего премьер-

министр Олжас Бектенов не смог заслушать речь акима Актюбинской области, сообщает 

BES.media.  

«Говорим о качестве связи, а у самих нет связи», – вынужден был прервать тишину 

Олжас Бектенов.  

https://www.zakon.kz/obshestvo/6437572-khakery-prodolzhayut-atakovat-polzovateley-kazakhstana.html
https://bes.media/news/deputat-kazantsev-o-skandalnom-predlozhenii-o-tarifah-na-dozhdevuyu-vodu-dazhe-v-mislyah-takogo-net-no-mi-slivaem-zoloto-v-unitaz/
https://bes.media/news/govorim-o-kachestve-svyazi-a-u-samih-net-svyazi-kak-v-pravitelstve-propal-internet-7f88ff/
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Июнь, 18   

Интернет (Казахстан)  

18 июня на заседании Правительства министр цифрового развития, инноваций и 

аэрокосмической промышленности Жаслан Мадиев сообщил, что по международным 

данным, доля населения в Казахстане, использующего интернет, находится на уровне 

развитых стран. Министр со ссылкой на данные Speedtest Ookla, сообщил, что за апрель 

2024 года Казахстан занимает 66-е место со средней скоростью 43,6 Мбит/с (выше, чем 

Россия, Кыргызстан и Узбекистан).   

Однако он поделился не всей информацией,  считает Orda.kz.   

«На сайте Speedtest Ookla действительно есть рейтинг стран по качеству Интернета, и 

Казахстан в мае даже поднялся на две позиции в топе стран по качеству мобильного 

интернета — по итогам мая 2024 года наша страна на 64-м месте. А вот по качеству 

проводного интернета Казахстан занял 98-е место, что ниже не только всех соседей 

(Узбекистан — 90-е место, Кыргызстан — 89-е место, Россия — 64-е место), но и Украины 

(71-е место) и Палестины (82-е место)», - пишет редакция.  

 

Июнь, 19  

BES.media (г. Алматы)  

Интернет-издание BES.media было вынуждено изменить текст публикации «В 

суперприложении Kaspi.kz появится реклама», поскольку новость, до этого размещенная на 

сайте агентства TVM Digital Sail и являвшаяся  его основой, была удалена.   

«Новость о запуске размещения рекламы в суперприложении Kaspi.kz удалена. 

Информация была размещена, однако к 20.00 первоисточник снял публикацию со своего 

сайта. В связи с этим BES.media был вынужден изменить текст материала. Приносим 

извинения читателям», - сообщила редакция.  

 

Июнь, 19  

Интернет (Казахстан)  

В сети появился провокационный видеоролик с танцующими в юрте молодыми 

людьми: двумя девушками и парне. Исполнители одеты в довольно откровенные костюмы 

с элементами национального стиля.   

Ролик вызвал широкий резонанс среди пользователей сети. Некоторые сочли его 

пропагандой ЛГБТ-культуры.   

Министр культуры и информации РК высказалась о ролике на своей странице в 

Facebook Аида Балаева считает, что содержание видеоролика противоречит ценностям и 

традициям казахского народа.  

«Публикации и видеоролики, которые могут оскорбить чувства людей или нанести 

ущерб нашей культурной и национальной идентичности, недопустимы. Подобного рода 

провокационный контент может вызвать раскол и беспокойство в обществе и безусловно 

оказывает негативное влияние на воспитание подрастающего поколения. Содержание 

видеоролика противоречит ценностям и традициям казахского народа», — написала 

министр на своей странице.   

Аида Балаева призвала всех участников медиапроцесса тщательно подходить к 

созданию контента.  

Депутат мажилиса Самат Мусабаев возмутился откровенным музыкальным клипом, 

где танцуют в национальной одежде девушки и парень. Он считает, что это намеренное 

действие против казахских ценностей и требует наказания участников видео.   

 

Июнь, 26 

СМИ (Казахстан)  

https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid02u8CmNUTmharbhYc9wbzrBbi6DxHfm3o6XoJNnoZAJiXNFJuJVYfoJm4r2vy4DXZpl&id=100000425144626
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Вице-министр культуры и информации Канат Искаков в Мажилисе 26 июня 2024 года 

прокомментировал высказывания о том, что в Казахстане есть зарубежные биологические 

лаборатории, сообщает Zakon.kz. 

На заседании нижней палаты парламента депутат Ринат Заитов поинтересовался, есть 

ли в Казахстане биолаборатории США и, если есть, почему общество о них не знает, а если 

нет, почему не наказываются те, кто распространяет дезинформацию. Канат Искаков 

ответил, что распространение подобных сообщений расценивается министерством как 

информационная атака. 

«Несколько раз МИД и уполномоченные органы четко отвечали – в Казахстане нет 

биолабораторий США или какой-либо другой страны. Есть научно-исследовательский 

центр, который полностью финансируется государством, в котором работают 

отечественные специалисты. Поэтому несколько раз госорганы опровергали эти слухи, или 

точнее, фейки. По привлечению к ответственности. Конечно, мы проводим мониторинг. Но 

эти фейки распространяют анонимные Telegram-каналы, в том числе зарубежные. 

Конкретные люди у нас за этим делом не регистрировались. Мы принимаем ваше замечание 

и сделаем дополнительный мониторинг», – отметил вице-министр. 

 

Июнь, 27 

СМИ (Казахстан) 

27 июня правозащитная организация «Справедливость для журналистов» (Justice for 

Journalists, JFJ) опубликовала ежегодный доклад «Атаки на медиаработников в Казахстане 

в 2022-2023», подготовленный совместно с фондом «Әділ сөз».  

В исследовании проанализировано 838 инцидентов с профессиональными и 

гражданскими работниками СМИ, активистами, редакциями традиционных и онлайн-СМИ. 

Основные выводы доклада: 

- В 2022 году зафиксировано рекордное количество инцидентов прежде всего из-за 

вооруженных беспорядков, произошедших в стране в январе. 

- Атаки с использованием судебных и/или экономических средств оставались 

основным методом оказания давления на работников СМИ, блогеров и онлайн-активистов 

(430 инцидентов).  

- За два года зафиксировано 56 физических нападений и угроз жизни, свободе и 

здоровью работников СМИ. 27 из них связаны с освещением событий, произошедших в 

Казахстане в январе 2022 года. 

 

Июнь, 28 

СМИ (Казахстан) 

В Telegram-канале Министерства культуры и информации опубликовано поздравление 

с Днем работников средств массовой информации.  Отмечается, что в Казахстане 

зарегистрировано 5855 действующих СМИ, включая печатные издания, телеканалы, радио 

и интернет-ресурсы. 

 

II. ИЗМЕНЕНИЯ В ДЕЙСТВУЮЩЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 
  

Июнь, 01 

Интернет (Казахстан) 

Информационная система "Параграф" подготовила информацию об изменениях, 

произошедших в казахстанском законодательстве с июня 2024 года. 

В сфере цифровизации, информационной безопасности редакция выделила 

следующее. 

- Определены виды деятельности, технологически связанные с услугами АО 

«Национальные информационные технологии» (НИТ). 

В перечень входят 14 видов услуг, среди которых, в частности, обслуживание объектов 

информационно-коммуникационной инфраструктуры госорганов, в т.ч. "электронного 

https://www.zakon.kz/obshestvo/6439493-vlasti-rasskazali-est-li-v-kazakhstane-inostrannye-biolaboratorii.html
https://jfj.fund/attacks-on-media-workers-in-kazakhstan-in-2022-2023/
https://www.zakon.kz/pravo/6436441-chto-izmenitsya-v-zhizni-kazakhstantsev-s-iyunya-2024-goda.html
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правительства", услуги цифровой идентификации на основе распознавания лица 

(биометрическая идентификация), услуг подписания документов/электронных документов 

ЭЦП. 

- Исследователи информационной безопасности будут изучать сайты госорганов на 

предмет их уязвимости: утверждены правила.  

Функционирование программы взаимодействия обеспечивает государственная 

техническая служба на основании договорных отношений с КНБ РК. 

 

Июнь, 04 

СМИ (Казахстан) 

4 июня на сайте НПА размещен проект Закона Республики Казахстан «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые законодательные акты Республики Казахстан по 

вопросам архивного дела».  

В нем предусмотрены поправки в ряд действующих законодательных актов, в 

частности в Закон Республики Казахстан от 22 декабря 1998 года «О Национальном 

архивном фонде и архивах».  

Проектом предлагается дополнить статью 1 (Основные понятия) подпунктом 12-1)  

следующего содержания: «12-1) обязательный экземпляр аудиовизуальных документов – 

экземпляр различных видов кино-, фото-, фоно- и видеодокументов, подлежащий 

безвозмездной передаче его производителем в государственные архивы;». 

Как сказано в пояснительной записке, законопроектом закреплены обеспечение 

защиты персональных данных и сведений, содержащие тайну личной жизни граждан при 

запросе сведений на третьих лиц, детализация порядка отнесения документов к составу 

Национального архивного фонда и их хранения, прав собственности на архивные 

документы и др. 

 

Июнь, 04 

Общество (Казахстан) 

Депутаты мажилиса рассматривают два законопроекта по совершенствованию 

антикоррупционного законодательства, разработанные Антикором, сообщает Nur.kz. 

В Агентстве по противодействию коррупции отмечают: внедрение публичного 

реестра коррупционеров будет формировать в обществе атмосферу нетерпимости к 

коррупции. А криминализация обещания/предложения взятки сделает разговоры о взятках 

неприемлемыми.  

Предусмотрены поправки по усилению административной ответственности: 

- чиновников - за незаконное вмешательство в предпринимательскую деятельность; 

- юридических лиц - за совершение коррупционных правонарушений. 

В Уголовном кодексе появится новая статья за незаконное предоставление 

вознаграждения. 

 

Июнь, 19  

Общество (Казахстан)  

19 июня депутаты Мажилиса парламента одобрили в первом чтении проект закона 

реформированию судебной системы и совершенствованию процессуального 

законодательства.   

Законодательные поправки по вопросам реформирования судебной системы и 

совершенствования процессуального законодательства инициированы парламентариями и 

направлены на реализацию ряда поручений Главы государства по реформированию 

судебной системы, сообщает пресс-служба Мажилиса.   

Руководитель рабочей группы депутат Унзила Шапак, представлявшая законопроект 

на заседании, условно разделила проект на три блока.   

По словам Унзилы Шапак, проект условно можно разделить на три блока.   

https://t.me/newsnurkz/25151
https://parlam.kz/ru/mazhilis/news-details/id52456/1/1
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Первый блок вносит поправки в закон «О Высшем Судебном Совете Республики 

Казахстан». Они касаются введения нового механизма проверки каждого отменённого 

судебного акта Судебным жюри, если судья допустил грубое нарушение законности.  

Второй блок касается административной юстиции. Предлагается дополнить 

Административный процедурно-процессуальный кодекс новой задачей по формированию 

единообразия административных процедур. Это позволит гражданам ориентироваться в 

практике разрешения споров в конкретной отрасли правоотношений, тем самым сократится 

количество жалоб в суды.   

Также предлагается ввести экстерриториальную подсудность по административным 

делам по выбору истца. Экстерриториальная подсудность уже практикуется в судах по 

гражданским делам с августа 2022 года, но для них нужно согласие двух сторон – истца и 

ответчика. Кроме того, территориальные органы юстиции смогут рассматривать жалобы на 

действия (бездействие) частных судебных исполнителей до подачи иска в суд, что сократит 

количество судебных тяжб и будет способствовать оперативному исполнению 

исполнительных производств.   

Третий блок направлен на совершенствование кассационного пересмотра. Проектом 

предлагается исключить в Верховном суде предварительное рассмотрение по гражданским 

и уголовным делам. При этом вводится новая модель самостоятельной кассационной 

инстанции, в рамках которой в Астане будут созданы три кассационных суда по разным 

видам производства.  

Депутат Мажилиса Бакытжан Базарбек комментируя предлагаемые поправки в 

законопроект назвал их революцией в отечественном судопроизводстве.  

«Если аким вынес заведомо незаконное постановление и предоставил землю там, где 

это запрещено, то граждане, чьи права были нарушены, смогут выбрать другой регион 

отправления правосудия. В судебном кабинете они подают иск в суд и ставят галочку на 

экстерриториальной подсудности. Сам судебный кабинет выбирает регион, где будут 

рассматривать дело», — рассказал мажилисмен на заседании палаты.  

По мнению депутата, введение экстерриториальной подсудности эффективно 

скажется на возможной зависимости судов от акиматов.  

 

Июнь, 24 

Интернет (Казахстан) 

Приказом министра культуры и информации Республики Казахстан от 24 июня 2024 

года № 267-НҚ утверждены Правила об ограничении доступа к интернет-ресурсам, 

иностранным онлайн-платформам и сервисам обмена мгновенными сообщениями по 

предписанию уполномоченного органа в области средств массовой информации. 

В аннотации к приказу сообщается:  

- Мониторинг материалов с нарушениями законодательства, размещаемых 

пользователями сервисов обмена мгновенными сообщениями, осуществляется на 

основании обращения пользователя сервиса обмена мгновенными сообщениями при 

условии неоднократности нарушения. 

- По выявленным нарушениям уполномоченный орган в течение трех рабочих дней с 

момента выявления направляет в адрес администрации иностранной онлайн-платформы и 

(или) сервиса обмена мгновенными сообщениями уведомительное письмо об удалении 

информации, запрещенной законами Республики Казахстан, по форме, указанной в 

приложении 1 к настоящим Правилам. 

- Уполномоченный орган при выявлении деятельности иностранной онлайн-

платформы на территории Республики Казахстан, нарушающей пункт 3 статьи 66 Закона 

«Об информатизации» (далее - Закон), в течение трех рабочих дней с момента выявления 

направляет ее собственникам и (или) законным представителям уведомление о 

необходимости исполнения требований статьи 9 Закона Республики Казахстан «Об онлайн-

платформах и онлайн-рекламе» по форме согласно приложению 2 к настоящим Правилам. 
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При неисполнении требований уполномоченный орган направляет в государственную 

техническую службу предписание о принятии мер по ограничению деятельности в виде 

ограничения доступа к иностранной онлайн-платформе на территории Республики 

Казахстан в разрезе регионов и в разные периоды времени суток: 

1) в течение восьми месяцев с момента отправки уведомления – ограничение доступа 

к иностранной онлайн-платформе на 10% от максимального значения статистических 

данных; 

2) в течение одного года с момента отправки уведомления - на 50% от максимального 

значения статистических данных; 

3) в течение полутора лет с момента отправки уведомления - на 90% от максимального 

значения статистических данных. 

ГТС на основании предписания уполномоченного органа принимает меры по 

ограничению деятельности в виде ограничения доступа к иностранной онлайн-платформе 

на территории Республики Казахстан в соответствии с настоящими Правилами. 

Приказ вводится в действие по истечении десяти календарных дней после его первого 

официального опубликования (опубликован в ИС «Эталонный контрольный банк НПА РК 

в электронном виде» 27 июня 2024 г.). 

 

Июнь, 24 

Телевидение (Казахстан) 

24 июня Министерство культуры и информации разместило на сайте Открытые НПА 

для обсуждения проект приказа «Об определении сроков перехода на цифровое эфирное 

телерадиовещание».  

Предлагается определить сроки перехода на цифровое эфирное телерадиовещание 

поэтапно до 1 сентября 2024 года в 53 пунктах областей Абай, Атырауской  и Восточно-

Казахстанской и  до 1 декабря 2025 года еще в 944 пунктах областей Абай, Акмолинской, 

Актюбинской, Атырауской, Западно-Казахстанской, Кызылординской, Восточно-

Казахстанской.   

Проектом предлагает признать утратившим силу приказ Министра информации и 

коммуникаций Республики Казахстан от 13 июня 2018 года № 262 «Об определении сроков 

перехода на цифровое эфирное телерадиовещание» (зарегистрирован в Реестре 

государственной регистрации нормативных правовых актов № 17082). 

 

Июнь, 24 

Телевидение и радио (Казахстан) 

24 июня для публичного обсуждения до 9 июля 2024 года на сайте Открытые НПА 

размещен проект приказа Министерства культуры и  информации  «Об утверждении Правил 

проведения конкурса по формированию перечня обязательных негосударственных теле-, 

радиоканалов». 

Правила разработаны в соответствии с п. 2 ст. 52 Закона РК «О масс-медиа» и 

определяют порядок проведения конкурса по формированию перечня обязательных 

негосударственных теле-, радиоканалов, распространяемых посредством многоканального 

вещания на всей территории Республики Казахстан. 

«Рассмотрение заявок претендентов на участие в конкурсе по формированию перечня 

обязательных негосударственных теле-, радиоканалов в многоканальном вещании и 

разработка рекомендаций по определению победителей осуществляется Комиссией по 

вопросам развития телерадиовещания, созданной при уполномоченном органе», - говорится 

в проекте Правил.  

Проектом приказа предлагается признать утратившим силу приказ Министра по 

инвестициям и развитию Республики Казахстан от 24 апреля 2015 года № 488 «Об 

утверждении Правил проведения конкурса по формированию перечня обязательных теле-, 

радиоканалов».  
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Июнь, 27 

Общество (Казахстан) 

МВД РК подготовило проект постановления правительства, которым вносятся 

изменения в ряд документов, сообщает Zakon.kz. 

В частности, предусматривается, что в структуре МВД появится новый департамент – 

по противодействию киберпреступности, а также службы по противодействию 

киберпреступности. 

Как поясняет министерство, создание самостоятельного Департамента по 

противодействию киберпреступности в структуре МВД позволит на качественном уровне 

выполнять функции в противодействии киберугрозам и значительно повысить ее 

эффективность на государственном уровне. 

Проект постановления размещен на сайте «Открытые НПА» для публичного 

обсуждения до 11 июля. 

 

Июнь, 27 

СМИ (Казахстан) 

Депутаты сената одобрили законопроект «О внесении изменений и дополнений в 

некоторые законодательные акты РК по вопросам игорного бизнеса, лотерей и лотерейной 

деятельности», а также сопутствующий закон с поправками в КоАП и направили его на 

подпись президенту.  

Одобренный сенаторами законопроект предусматривает введение ряда норм, 

касающихся СМИ и интернета. В частности, запрет рекламы букмекерских контор и 

тотализаторов в средствах массовой информации, в том числе и интернет-ресурсах, «за 

исключением рекламы в специализированных коммерческих и национальных спортивных 

теле-, радиоканалах, интернет-ресурсах, полностью (подчеркиваем) специализирующихся 

на освещении спортивных событий». 

На вопрос Zakon.kz, означает ли это, что интернет-издания, специализирующиеся не 

только на спорте, не смогут размещать рекламу даже на специализированной странице, где 

освещены только спортивные события, руководитель рабочей группы, депутат Мажилиса 

Елнур Бейсенбаев ответил: «Что касается рекламы, размещаемой на специализированных 

спортивных теле-, радиоканалах и интернет-ресурсах, то этот вопрос находится в стадии 

обсуждения со всеми заинтересованными сторонами, как в рамках рабочей группы, так и на 

различных диалоговых площадках. Я думаю, в ходе всестороннего и тщательного 

рассмотрения данного вопроса мы придем к общему компромиссному решению». 

 

Июнь, 27 

СМИ (Казахстан) 

60 дней будет у СМИ в Казахстане, чтобы доработать контракты на рекламу 

букмекерских контор до вступления в силу поправок в законодательство по вопросам 

игорного бизнеса. Об этом сообщил вице-министр туризма и спорта Казахстана Мирас 

Тулебаев в ответ на вопрос автора Telegram-канала @AQOSlive журналиста Айнур 

Коскиной. 

По информации Тулебаева, мониторинг противоправного контента ведется вручную и 

автоматически. Вручную интернет на предмет рекламы букмекерских контор и онлайн-

казино мониторят сотрудники министерства туризма и спорта, министерства культуры и 

информации и агентство финансового мониторинга. 

Автоматически – система «Кибернадзор», которая в настоящее время 

модернизируется. После модернизации система будет автоматически блокировать такой 

контент. 

Кроме этого, минкультуры и информации ведет переговоры с администрациями 

интернет-платформ для блокировки противоправного для Казахстана контента. 

 

 

https://www.zakon.kz/pravo/6439579-v-strukture-mvd-poyavitsya-novoe-podrazdelenie.html
https://www.zakon.kz/pravo/6431638-zakon-protiv-ludomanii-igornyy-biznes-v-rk-zastavyat-igrat-po-novym-pravilam.html
https://t.me/AQOSlive/15739
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«О масс-медиа» 
 

Июнь, 06 

СМИ (Казахстан) 

6 июня депутаты Сената парламента на пленарном заседании одобрили проект закона 

«О масс-медиа» и сопутствующие законопроекты - «О внесении изменений и дополнений в 

некоторые законодательные акты Республики Казахстан по вопросам масс-медиа» и «О 

внесении изменений в Кодекс Республики Казахстан об административных 

правонарушениях по вопросам масс-медиа».  

«Объективное освещение событий и достоверность распространяемой информации - 

одни из главных принципов, отраженных в Законе. Утверждаются условия организации 

деятельности СМИ, гарантии журналистов, правовые основы их взаимодействия с 

гражданами и организациями. Также предусмотрены положения по развитию контента на 

государственном языке. Предусмотрены нормы, направленные на дополнительную защиту 

прав детей и лиц с инвалидностью», – отметил председатель Сената парламента Маулен 

Ашимбаев. 

Среди новелл – установление срока исковой давности в один год, сокращение сроков 

рассмотрения запросов СМИ с семи до пяти рабочих дней, предоставление грантов 

негосударственным СМИ, увеличение еженедельного объема теле-, радиопрограмм на 

государственном языке с 50% до 60% (к 2027 году), уменьшение ретрансляции иностранных 

теле-, радиопрограмм на отечественных теле-, радиоканалах с 20 % до 10%, обеспечение 

правовых гарантий профессиональной деятельности журналиста. 

Также документом вводится в компетенцию министерства культуры и информации 

мониторинг масс-медиа в том числе «на предмет нанесения вреда нравственному развитию 

общества и нарушения общечеловеческих, национальных, культурных и семейных 

ценностей».  

Фонд «Әділ сөз» активно возражал против этой нормы. В частности, «Әділ сөз» 

предлагал убрать из разъяснения термина «мониторинг масс-медиа» уточнение о вреде 

нравственному развитию общества, считая его излишним с точки зрения юридической 

техники: государственный орган вправе мониторить на факт нарушения законодательства 

Республики Казахстан, в том числе и в той части, когда нарушение общечеловеческих 

ценностей регулируется законами РК. 

«Использование данного понятия в существующем виде может привести к 

неконституционному расширению функций регулятора за пределы правовых рамок и 

создает возможности недобросовестного использования инструментов мониторинга», - 

сообщалось в предложениях фонда в Сенат парламента. 

«Мы понимаем, что эти ценности не формализированы в законодательстве, и по ним 

мы сейчас будем разрабатывать нормативно-правовую базу – это наши приказы и 

постановления, в которых мы определим их», - сказал вице-министр культуры и 

информации Канат Искаков. 

Канат Искаков заверил, что уполномоченный орган не будет применять никаких 

санкций. Министерство будет рекомендовать «заменить этот материал или исправить». 

«Мы пригласим НПО, журналистов, чтобы мы все вместе сели и выработали единые 

позиции по определению, что для нас является общечеловеческими, этическими, 

семейными ценностями», - добавил вице-министр. 

Предложения правозащитников по укреплению действия статьи «Воспрепятствование 

законной профессиональной деятельности журналистов» через частичную 

декриминализацию статьи 158 УК РК приняты не были. 

 

Июнь, 06 

СМИ (Казахстан) 

После заседания Сената журналисты спросили у вице-министра культуры и 

информации Каната Искакова, планирует ли министерство принять меры в отношении двух 
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популярных телепрограмм «Калаулым» (QosLike) на «Первом канале Евразия» и «Бір 

болайық» на НТК, где участники часто вступают в конфликты и оскорбляют друг друга, 

сообщает «Курсив».  

Канал Искаков ответил, что запрет таких ток-шоу не решит проблему «неправильных 

ценностей», потому что их выбирают сами зрители. 

«Я, как простой гражданин, против и поэтому я не смотрю. Советую тем, кому не 

нравится — не смотреть. Если вы не будете смотреть, тогда у программы не будет рейтинга 

и, соответственно, она не будет популярной. Благодаря вам там идет рейтинг, вы сами 

генерируете прибыль компании», — сказал Искаков в кулуарах Сената. 

По словам спикера, можно цензурировать, но «не добиться успеха».  

Вице-министр отметил, что министерство будет вести мониторинг по полному 

контенту, и, если будет обнаружена нецензурная брань или же нарушение общеморальных 

норм, МКИ будет направлять рекомендации. А принимать их или нет, - это будет на совести 

каждой редакции. 

 

Июнь, 06 

СМИ (Казахстан) 

О формировании перечня обязательных теле- и радиоканалов, освещающих 

госполитику в Казахстане, рассказали во время обсуждения деталей нового закона «О масс-

медиа» в Сенате. 

По информации газеты «Время», о формировании перечня обязательных теле- и 

радиоканалов спросила у вице-министра культуры и информации Каната Искакова депутат 

Жанна Асанова. 

«У нас в пакете 17 телеканалов, которые должны обязательно присутствовать в сети 

всех кабельных операторов. Они все формируются на основе конкурсных процедур 

ежегодно. Но исходя из международного опыта мы поменяли эту структуру, теперь в числе 

17-ти девять госканалов уже будут априори находиться. Они не будут участвовать в 

конкурсе. И, соответственно, никаких документов сдавать не будут, потому что мы 

понимаем, что если государство платит за содержание каналов, то их доступность должна 

быть 100-процентной, поэтому в участии в конкурсе смысла мы не видим, - ответил 

Искаков. - Что касается остальных восьми каналов, то, если они хотят получать 

госфинансирование и попасть в обязательный пакет, их контент должен соответствовать 

«всем нашим законодательным нормам и традициям». 

Вице-министр отметил, что сейчас МКИ планируют увеличивать охваты 

телепросмотров государственного телевидения, которое за последние пять лет упало на 15 

процентов. Для этого предпринимается ряд мер в рамках нового закона: 100-процентное 

покрытие за счет цифрового эфирного телевещания, усиление контента всех телеканалов, в 

том числе негосударственных, а также развитие конвергентной журналистики, когда 

телеканалы работают не только в телеэфире, а используют всю цифровую линейку соцсетей. 

Министерство считает важным развивать интернет-ТВ.  

«Необязательно, чтобы это было телевидение в классическом понимании, пусть это 

будет телевидение через интернет, но мы будем доносить через него важные месседжи 

госполитики и обеспечивать доступ к информации», - поделился планами вице-министр 

культуры и информации Канат Искаков. 

 

Июнь, 19  

СМИ (Казахстан)  

19 июня президент Касым-Жомарт Токаев подписал закон РК «О масс-медиа» и 

сопутствующие законы «О внесении изменений в Кодекс Республики Казахстан об 

административных правонарушениях по вопросам масс-медиа» и «О внесении изменений 

в Кодекс Республики Казахстан об административных правонарушениях по вопросам масс-

медиа». Закон вводится в действие по истечении шестидесяти календарных дней со дня его 

https://kz.kursiv.media/2024-06-06/tksh-skandalnyye-tok-shou-minkult/
https://time.kz/articles/nu/2024/06/07/vy-polagaete-vse-eto-budut-smotret
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первого официального опубликования (опубликован в Казахстанской правде» 20 июня 2024 

года) за исключением нескольких подпунктов некоторых статей.    

В Закон «О масс-медиа» вошли основные положения законов «О средствах массовой 

информации» и «О телерадиовещании», которые признаются утратившими силу.  

Среди новых положений Закона:  

- понятие «масс-медиа», включающее в себя средства массовой информации и 

интернет-ресурсы;  

- создание Единой медиаплатформы, на которой будет реализовываться 

государственная информационная политика, включая предоставление грантов для 

негосударственных средств массовой информации, аккредитацию журналистов при 

государственных органах и организациях посредством упрощенного порядка аккредитации 

(автоматизированный процесс выдачи аккредитационных карт) и другие функции;  

- введено понятие «особый статус журналиста», под которым понимается статус 

журналиста, предусматривающий защиту его прав и свобод, расширенные права при 

поиске, запросе, получении и распространении информации, а также иные особые права, 

установленные Законом «О масс-медиа»;  

- установлен годичный срок исковой давности по требованиям, предъявляемым к 

СМИ об опровержении сведений, не соответствующих действительности и порочащих 

честь, достоинство и деловую репутацию;  

- сокращение срока рассмотрения запросов СМИ с 7 до 5 рабочих дней;  

- увеличен еженедельный объем отечественных теле-, радиопрограмм на 

государственном языке с 50% до 60% (поэтапный переход по 5%: с 2025 года 55%, с 2027 

года 60%).  

Ранее, после одобрения Сенатом парламента законопроекта «О масс-медиа», фонд 

«Әділ сөз» приветствовал положительные для СМИ новеллы, но отметил, что некоторые 

положения, против которых выступали журналисты и правозащитники, все же были 

включены в закон.  

Это мониторинг СМИ на предмет нарушения общечеловеческих, культурных, 

национальных и семейных ценностей, обязанность журналистов соблюдать так называемый 

внутриобъектовый режим на стратегических объектах, к которым относятся практически 

все государственные органы и предприятия.   

 

Июнь, 25 

СМИ (Казахстан) 

25 июня правозащитная организация «Репортеры без границ» (RSF) опубликована 

заявление, в котором призвала отменить закон и начать подлинную реформу.  

«Заявленная цель «закона о СМИ», обнародованного президентом Касым-Жомартом 

Токаевым 19 июня, состоит в том, чтобы обеспечить журналистам лучшие гарантии для их 

работы по исследованию и распространению информации. Но на практике он в основном 

переформулирует существующие законы и стремится контролировать СМИ, а не защищать 

их», - считает RSF. 

В частности, беспокойство правозащитников вызывает пункт статьи 30 закона «О 

масс-медиа», запрещающий занятие профессиональной журналистской деятельностью 

иностранных средств массовой информации и иностранных журналистов без 

соответствующей аккредитации, а также статья 11 нового закона (Информация, 

пропагандирующая самоубийство) «без четкого определения, что подразумевается под 

пропагандой». 

«Закон, подписанный президентом Касым-Жомартом Токаевым, не только не 

улучшает условия труда и не защищает журналистов, но и может быть использован для их 

цензуры. Вызывает сожаление, что этот «пересмотр» включает в себя лишь незначительный 

прогресс и привел к принятию закона, далекого от международных стандартов», - заявила 

руководитель отдела RSF по Восточной Европе и Центральной Азии Жанна Кавелье. 

https://adilsoz.kz/news/8355-zayavlenie-mezhdunarodnogo-fonda-zaschity-svobody-slova-adil-soz-.html
https://rsf.org/en/kazakh-president-urged-repeal-new-media-law-carry-out-real-reform-instead?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR1o-MMYSq6OfjXyeLw7nqvbbodKqzXtYGH-JwApnoe_hfwxDHIWuYQ7aQA_aem_pgvcy0gYwJmZRZ_E87ix6g
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В свою очередь, международная правозащитная организация Human Rights Watch 

(HRW) выразила беспокойство по поводу полномочий министерства культуры и 

информации проводить мониторинг СМИ на предмет нанесения вреда «нравственному 

развитию общества и нарушения общечеловеческих, национальных, культурных и 

семейных ценностей», сообщает Радио Азаттык.  

«Это может привести к росту самоцензуры среди журналистов и ограничению 

количества тем, на которые они могут писать», — говорится в статье HRW. 

 

 

III. НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЖУРНАЛИСТОВ И СМИ 
 

1. Воспрепятствование законной профессиональной деятельности  

журналистов и СМИ 

 
Июнь, 22 

СМИ (Жетысуская область) 

Собкор Ratel.kz в Жетысуской области Алия Ахмедиева в публикации «Почему 

некоторые судьи выгоняют со своих  процессов представителей СМИ», подготовленной по 

жалобам журналистов, рассказала об инциденте, произошедшем в Талдыкорганском 

городском суде. 

Судья Улан Мамытбек выгнал из зала заседаний журналистку А. за использование 

мобильного телефона. Журналистка рассказала, что сначала судья сделал ей замечание, что 

она «копается» в телефоне, после ее объяснения, что она журналист и пишет в телефон 

заметки с заседания, он потребовал спрятать смартфон в сумку. После ее отказа, судья 

выгнал А. из зала. Журналистка отмечает, что в телефоне звук был отключен, работал он 

бесшумно.  

Позже она вновь столкнулась с судьей Мамытбеком уже на другом процессе. Судья, 

по расскажу журналистки, начал выяснять, почему она пришла именно к нему на заседание. 

Ей пришлось напомнить судье о законе о СМИ, правах журналиста и какие могут быть 

источники информации.  

«Нам удалось побеседовать с исполняющим обязанности председателя  городского 

суда Талдыкоргана Бекмуратом Дуйсенбековым. Отдаем ему должное, он принёс извинения 

за действия своего подчиненного, подчеркнув, что тот молодой и у него большие 

профессиональные нагрузки», - сообщает собкор Ratel.kz.  

 

Июнь, 25 

Сандугаш Дуйсенова, Orda.kz (село Басши, Жетысуская область)  

Cотрудники нацпарка «Алтын Емель» препятствовали работе журналиста Orda.kz 

Сандугаш Дуйсеновой, сообщает редакция.  

Журналист приехала в село Басши, где расположен офис национального природного 

парка «Алтын Емель», получив жалобу сотрудников этого предприятия на директора 

нацпарка Куата Байтурбаева.  В жалобе описывалось несколько схем его не совсем законной, 

по мнению сотрудников, деятельности.  

Прибыв на место, Сандугаш узнала, что в административном здании находятся 

проверяющие из Министерства экологии, геологии и природных ресурсов РК, Комитета 

лесного хозяйства и животного мира.   

Однако встретиться с проверяющими помешал коллектив нацпарка, который 

выстроился «живым щитом» у входа в административное здание. Сотрудники  нацпарка не 

пускали журналистку с 15:38 до 18:40, пока не приехала полиция, которую вызвала 

Сандугаш. В итоге редакция не получила ответы на вопросы по указанным в письме 

претензиям. 

https://rus.azattyq.org/a/33008670.html
https://orda.kz/cotrudniki-nacparka-altyn-emel-prepjatstvovali-rabote-zhurnalista-ordakz-388228/
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Заявление в отдел полиции Кербулакского района о возбуждении уголовного дела по 

статье 158 УК РК (воспрепятствование законной профессиональной деятельности 

журналиста путем создания условий, препятствующих выполнению журналистом законной 

профессиональной деятельности либо полностью лишающих его этой возможности) было 

зарегистрировано 21 июня 2024 года, в тот же день рассмотрено «с проведением 

первоначальных проверочных действий». 21 июня заявление оставлено без рассмотрения и 

списано в наряд. 

24 июня Сандугаш Дуйсенова обратилась в прокуратуру Жетысуской области с 

просьбой привлечь к ответственности сотрудников национального парка и полицейских. 

 

  

2. Угрозы СМИ и журналистам 
 

Июнь, 06 

Лукпан Ахмедьярова, YouTube-канал «Просто журналистика» (г. Уральск) 

Юрист из России Шакир Суханбердин написал заявление в Следственный комитет РФ 

с требованием возбудить уголовное дело в отношении казахстанского журналиста Лукпана 

Ахмедьярова, передаёт Ulysmedia.kz. 

Российский юрист обвиняет Ахмедьярова в экстремистской деятельности и 

распространении антироссийской информации.  

“Деструктивная, антироссийская деятельность Ахмедьярова активизировалась на 

фоне объявленной президентом России специальной военной операции. На своих 

страницах в Facebook Ахмедьяров регулярно публикует посты с очернением действий 

Вооружённых Сил РФ и иные материалы антироссийской направленности”, – цитирует 

заявление юриста Ulysmedia.kz. 

По информации издания, заявление Суханбердина рассмотрело Главное следственное 

управление СК РФ по Московской области. По результатам принято решение о направлении 

обращения в следственный отдел по городу Балахина ГСУ СК РФ по Московской области. 

Лукпан Ахмедьяров считает это требование абсурдным, вспоминая, как Суханбердин 

оставлял комментарии под его постами, пока не был заблокирован.  

 

Июнь, 11 

Джамиля Маричева, ProTenge (г. Алматы) 

Основатель независимого расследовательского проекта ProTenge Джамиля Маричева 

в интервью YouTube-каналу «Dope söz» рассказала об угрозах в её адрес и в адрес её 

близких.  

Ведущие спросили у Джамили, не угрожали ли ей косвенно или прямо кто-то из 

фигурантов расследований.  

- Я всегда отвечала на этот вопрос, что нет. Но после кибератак которые были на 

страницу в Instagram в декабре, потом на сам Telegram-канал в январе и потом началось вот 

это преследование со стороны мининформа, в этот момент в январе я стала в личных 

сообщениях от анонимных каналов получать ужасные сообщения. Желали смерти мне, 

моим родным и всем до седьмого колена.  Я их нигде не публиковала, но я их все сохранила, 

- ответила Маричева.  

Джамиля не связывает угрозы с каким-то конкретным материалом. Она полагает, что 

они связаны со всей той работой, которую делал и делает проект.  

«Мне кажется, что это вообще часть той кампании, которая сейчас идет. В том плане, 

чтобы сузить поле, очертить границы - о чем можно говорить, о чем нельзя говорить, о чем 

можно вопросы задавать, о чем нельзя», - считает главный редактор ProTenge.  

В комментарии корреспонденту «Әділ сөз» Джамиля Маричева сообщила, что в 

правоохранительные органы по поводу угроз не обращалась, так как в свете недавнего 

https://ulysmedia.kz/news/32312-v-rossii-potrebovali-zavesti-ugolovnoe-delo-na-zhurnalista-lukpana-akhmediarova/
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преследования (административное дело по распространению ложной информации - АС), не 

видит смысла обращаться в полицию за помощью.  

 

 

3. Задержание журналиста 
 

Июнь, 26 

Данияр Адилбеков, «Дикая орда» (г. Астана) 

13 июня Специализированный межрайонный следственный суд Астаны продлил меру 

пресечения в виде содержания под стражей журналиста Данияра Адилбекова до 27 июля 

2024 года. Адвокат Адилбекова Адилжан Маутканов оспорил постановление суда. 

«Согласно постановлений следователя и суда основанием для содержания Адилбекова 

под стражей является то, что он может скрыться, воспрепятствовать объективному и 

полному расследованию дела и продолжит заниматься преступной̆ деятельностью», - 

цитирует Orda.kz адвоката Адилжана Маутканова. 

Адвокат считает, что следствие и прокурор не предоставили законной мотивировки и 

доказательств, подкрепляющих их выводы и почему Адилбекова нужно держать под 

стражей даже после окончания расследования.  

Судья судебной коллегии по уголовным делам Астаны Гульнар Даулешова жалобу 

адвоката не удовлетворила. 

Напомним, Данияр Адилбеков был задержан в Астане 27 марта 2024 года в связи с 

досудебным расследованием о заведомо ложном доносе. Впоследствии с санкции суда он 

был помещен под стражу сроком на два месяца. По ходатайству следователя Департамента 

полиции Астаны эта мера пресечения продлевалась.  

 

 

4. Вызов в правоохранительные, надзорные и контролирующие органы 
 

Июнь, 16   

Виталий Шевченко, дизайнер (г. Экибастуз)  

Графический дизайнер Виталий Шевченко на своей странице в Facebook рассказал о 

визите полицейских к нему домой.   

«Пришли ко мне два сотрудника в штатском и провели беседу по поводу моих постов 

против петиции и в защиту ЛГБТК+. Предупредили, чтобы вдруг мои посты не вызывали 

какой-либо розни и я был осторожнее с тем, что пишу. Во благо моего спокойствия и 

нашего общего процветания! Такие дела», - написал Виталий Шевченко.   

Ранее дизайнер публиковал посты, в которых выражал свое мнение по поводу петиции 

о запрете пропаганды ЛГБТК+ в Казахстане.  

«Удивительное происходит в нашей стране. Думал, что, делая посты в защиту 

социально-уязвимой группы людей, это я себя подвергаю опасности, ведь говоря в защиту 

ЛГБТК+, это я на себя вызываю гнев гомофобов, это против меня может быть направлена 

их ненависть, оскорбления и даже насилие. Но, полицейские пришли мне сказать, что это я 

могу быть источником ненависти, это я могу разжигать рознь, это мои посты могут стать 

причиной привлечения меня к ответственности. Согласитесь, это поражает. Когда я против 

ненависти, а государство защищает эту ненависть, а не меня», - говорит Виталий Шевченко.  

 

 

5. Дискредитация СМИ, журналистов, ньюсмейкеров 
 

Июнь, 03 

Андрей Чеботарев, политолог (г. Алматы) 

https://orda.kz/advokat-zhurnalista-adilbekova-poprosil-sud-hotja-by-nemnogo-sobljudat-zakony-rk-388277/
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Политолог Андрей Чеботарев с удивлением узнал о том, что его включили в базу 

данных Центра «Миротворец» как «врага Украины».  

«Пишет заказные статьи в отношении Украины, Казахстана, Армении, Кыргызстана и 

Узбекистана. Редактор и администратор сетки российских телеграм-каналов "Бараева", 

"Компромат СНГ", "Взгляд на Восток", "Дежурный по СНГ", которые распространяют 

дезинформацию в отношении Украины и Казахстана и стран СНГ», — цитирует «Орда» 

информацию о Чеботарёве на «Миротворце». 

Андрей Чеботарев заявляет: представленная в соответствующей публикации 

информация носит откровенно ложный и клеветнический характер. Он, как гражданин 

Казахстана придерживается нейтральной позиции в отношении вооруженного конфликта 

между Россией и Украиной и не использует каких-либо публичных оценок в пользу той или 

иной страны, при этом полностью разделяет официальную позицию руководства страны 

относительно разрешения российско-украинского конфликта мирным, дипломатическим 

путем.  

«К Telegram-каналам «Бараева», «Компромат СНГ», «Взгляд на Восток» и «Дежурный 

по СНГ» не имел и не имею никакого отношения», - написал политолог в своих социальных 

сетях.  

По поводу информации о том, что он является внештатным корреспондентом 

российского интернет-издания «Ритм Евразии», который в Украине называют 

пропагандистским, А. Чеботарев заявляет: с изданием он сотрудничает в качестве автора, а 

не «внештатного корреспондента». При этом все его статьи, опубликованные на этом сайте 

на текущий момент, посвящены различным вопросам внутренней и внешней политики 

Казахстана и никакого отношения к Украине по своим названиям и содержанию не имеют. 

«Во всех своих публикациях и выступлениях в казахстанских и зарубежных СМИ и 

социальных сетях в отношении России и Украины выражаю исключительно научно-

экспертные, а не политические оценки и главным образом по вопросам взаимоотношений 

каждой из этих стран с Казахстаном», - сообщает А. Чеботарев. 

В комментариях корреспонденту "Әділ сөз" Чеботарёв рассказал, что на указанном 

сайте были опубликованы его персональные данные, и поэтому он обратился с заявлением 

в правоохранительные органы. Помимо этого, политолог по поводу всей этой ситуации 

обратился за разъяснениями в посольство Украины в Казахстане. 

Для справки: «Миротворец» - украинский интернет-сайт, созданный в августе 2014 

года, позиционирует себя как «интернет-представительство Центра исследований 

преступлений против основ национальной безопасности Украины, мира, безопасности 

граждан». 

Сайт содержит открытую базу личных данных людей, собранную нелегальным путём 

(хакинг, фишинг) и средствами разведки по открытым источникам и опубликованную без 

согласия тех людей, чьи данные опубликованы, и которых авторы называют сепаратистами 

или «агентами Кремля». 

 

Июнь, 19  

Кирилл Жданов, Press.kz (г. Астана)  

Главный редактор Press.kz Кирилл Жданов сообщил на своей странице в Facebook что 

принял решение покинуть издание.  

«К сожалению, наше виденье проекта с руководством расходится уже который месяц 

в фундаментальных вещах. Вдобавок, из-за всех скандалов с Адилбековым Данияром 

(внештатным автором издания – АС), оставаться здесь уже опасно для репутации. Недавно 

одна редакторша вообще решила, что он был главным редактором сайта, нивелировав тем 

самым все мои заслуги, опять же, покушавшись на мою репутацию. Никакого отношения к 

контенту сайта, а также сотрудникам он не имел. Не знаю, каким образом, но Даник нажил 

столько врагов, что теперь начинают обзванивать всех моих работодателей и говорить, что 

с нами нельзя работать. Это странный момент, пытаясь оставить нас без заработка, вы как 

https://orda.kz/nejtralnaja-pozicija-za-chto-kazahstanskogo-politologa-zapisali-vo-vragi-ukrainy-387178/
https://www.facebook.com/groups/kaz.journalist/permalink/7739521632761289/?mibextid=oFDknk&rdid=O2XanuXUJmFSyEPW&share_url=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Fshare%2Fp%2FK6MBxhAK7CY3vpCq%2F%3Fmibextid%3DoFDknk
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раз даете нам мотивации работать в press.kz. Самое забавное тут - подожди они месяц, мы 

бы и так ушли», - пишет Кирилл Жданов.  

Жданов сообщил, что доработает в издании Press.kz положенный по закону срок - 1 

месяц.   

 

 

6. Использование имиджа СМИ, журналистов, ньюсмейкеров 
 

Июнь, 04 

Общество (Казахстан) 

Генеральная прокуратура опубликовала сообщение об участившихся случаях  

создания в мессенджерах фейковых аккаунтов с фотографиями руководства органов 

прокуратуры и сообщениях с признаками мошеннических действий. 

Прокуратура повторно призывала граждан не доверять незнакомым аккаунтам и не 

переходить по сомнительным ссылкам. При получении подобных звонков либо сообщений, 

Генеральная прокуратура просит незамедлительно сообщать о данных фактах в 

правоохранительные органы. 

 

Июнь, 05 

Асхат Ниязов, YouTube-канал «Обожаю» (г. Астана) 

5 июня автор YouTube-канала «Обожаю» журналист Асхат Ниязов в сториз Instagram 

рассказал, что злоумышленники от его имени создали аккаунт в мессенджере WhatsApp. 

Журналист опубликовал скрин фальшивого аккаунта и предупредил своих подписчиков: 

«Друзья, если вам будут писать с этого номера или других, не верьте! Это не я! Это 

мошенники. Никакой криптой я не занимаюсь. Будьте внимательны!». 

В фейковом аккаунте использовано фото А. Ниязова, его имя и фамилия.  

 

Июнь, 09 

Интернет (Казахстан) 

Фотографией президента Токаева и генсека ООН заманивают казахстанцев на 

фишинговые сайты. Как передает Stopfake.kz, в рекламе неизвестные обещают возвратить 

казахстанцам деньги, похищенные мошенниками-брокерами.  

В качестве приманки злоумышленники использовали фото с Касым-Жомартом 

Токаевым и Антониу Гутерришем. Снабжена иллюстрация громким заголовком «Брокеры-

мошенники задержаны при сотрудничестве с Интерполом».  

«Мошенники в рекламе предлагают заполнить заявку и ждать звонка от специалиста. 

Не стоит оставлять свои данные на неизвестных сайтах. Таким образом вы передадите 

аферистам личную информацию о себе, которой они воспользуются в корыстных целях», - 

поясняет редакция.  

На самом деле фотография взята с официального сайта президента РК. Сделана она в 

Нью-Йорке в сентябре 2019 года. 

 

Июнь, 13 

Дархан Имашев, НК «КазАвтоЖол» (г. Астана) 

Администрация г. Шымкент 

Национальная компания «КазАвтоЖол» обратилась к своим подписчикам с 

предупреждением о том, что неизвестные лица с фейковых номеров звонят и рассылают 

сообщения от имени председателя правления нацкомпании Дархана Иманашева.  

«Мошенники могут попросить в долг денег или перейти по ссылке. Если вы 

столкнулись с подобной ситуацией, просим не реагировать и сообщить об этом сотрудникам 

полиции», - говорится в сообщении. 

https://stopfake.kz/ru/archives/22448
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Ранее, 12 июня пресс-служба акимата г. Шымкент предупредила о фейковой рассылке 

в соцсетях и в WhatsApp якобы от имени акима города, его заместителей и руководителей 

управлений.  

Пресс-служба призвала жителей города быть внимательными и не поддаваться на 

провокации.  

 

Июнь, 15  

«Наша Газета» (г. Костанай)  

15 июня читатель «Нашей Газеты» сообщил о рассылке через WhatsApp с номера +7-

707-563-6040, в которой используется логотип издания и предлагается дать рекламу «по 

акции» «в нашем» Telegram-аккаунте. Автор рассылки предоставил расценки: 

публикация+история (Instagram) — 4500 тенге, телеграмм-пост — 2500 тенге.  Эти расценки 

гораздо ниже прайса «Нашей Газеты», отмечает редакция.  

В тот же день «НГ» сообщила в своих аккаунтах Instagram и Telegram:  

«Уважаемые подписчики. Остерегайтесь мошенников. От имени "Нашей газеты" 

распространяется информация об акции на рекламу с предложением перечислить деньги. 

Это не наша рассылка, у нас нет такой акции. Все рекламные предложения 

распространяются только через официальную страницу "НГ" в Instagram».   

Редакция намерена обратиться в полицию. 

 

Июнь, 25 

АО «Казтелерадио» (Казахстан) 

Служба безопасности АО «Казтелерадио» обратилась к коллегам и партнерам в связи 

с участившимися случаями звонков и сообщений от неизвестных, которые представляются 

руководителями АО или работниками вышестоящих государственных органов. Служба 

безопасности призывает всех сотрудников и партнёров компании к бдительности и 

ответственности.  

«Пожалуйста, не отвечайте на сообщения или звонки от неизвестных номеров, 

представляющихся руководителями Общества. Не отправляйте конфиденциальные данные, 

документы или денежные средства по запросам, поступающим предположительно от 

руководства или работников вышестоящих государственных органов (министерство), без 

предварительного согласования по личной беседе через личные известные номера», –

говорится в сообщении.  

В случае получения подобных сообщений и звонков казахстанцев «Казтелерадио» 

рекомендует заблокировать номер и сообщить об этом в службу безопасности компании.  

 

Июнь, 30  

Аида Балаева, министр культуры и информации (г. Астана)  

Министерство культуры и информации в официальном Telegram-канале опубликовало 

заявление в связи с участившимися случаями, «когда от имени министра Аиды Балаевой 

поступают сообщения деятелям культуры с различными вопросами».  

«Настоящим заявляем, что такие сообщения являются мошенническими. Аида 

Балаева и Министерство культуры и информации РК не отправляют подобные сообщения 

через электронную почту, социальные сети, мессенджеры и другие каналы связи», - 

говорится в информации министерства.   

МКИ просит всех быть бдительными, не вступать в переписку с мошенниками и 

игнорировать подобные «обращения», а также сообщать о факте мошенничества в 

правоохранительные органы. 

 

 

IV. НАРУШЕНИЯ ПРАВА  

НА ПОЛУЧЕНИЕ И РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ 
 

https://kazteleradio.kz/2024/06/24/vnimanie-moshennicheskie-zvonki-i-soobshheniya/
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1. Отказы, ограничения и нарушение сроков предоставления информации 
 

Июнь, 04 

Мурат Аяганов, «Егемен Казахстан» (г. Павлодар) 

Собственный корреспондент республиканской газеты «Егемен Казахстан» по 

Павлодарской области Мурат Аяганов в рамках подготовки материала о производственных 

показателях ТОО «Павлодарский нефтехимический завод» (ПНХЗ) обратился в ТОО с 

запросом. По просьбе пресс-секретаря завода Анны Гронской, 15 апреля 2024 года 

журналист направил вопросы по электронной почте в канцелярию предприятия. Однако 

ответ от ПНХЗ он не получил. 

В мае Мурат Аяганов дважды напоминал Анне Гронской о своем запросе. Не получив 

ответа, он отправился на предприятие, чтобы записать интервью лично, но и эта просьба не 

была удовлетворена. В результате Мурат Аяганов направил жалобу о нарушении прав СМИ 

в АО «НК «Казмунайгаз». 

 

Июнь, 06 

Екатерина Турбилова. «Костанайские новости» (г. Костанай) 

Корреспондент газеты «Костанайские новости» Екатерина Турбилова при подготовке 

статьи о конфликте в садовом обществе «Притобольское» 31 мая обратилась за 

комментарием к председателю общества Меджиду Якубову. Он обещал ответить на 

вопросы, но с того дня его телефон стал «вне зоны доступа». 

Статья «Исчадие сада» была опубликована без комментария Якубова. но журналист 

сообщила о факте обращения к нему и о его обещании.  

 

Июнь, 08 

«Наша Газета», Георгий Говоров (г. Костанай) 

На заседании постоянных комиссий Костанайского областного маслихата 21 мая 

депутат от партии «Ак жол» Махаббат Жутаев высказал сомнения по поводу выделения 

дополнительных средств на строительство физкультурно-оздоровительного комплекса в п. 

Карабалык Костанайской области. В частности, депутат говорил о возможном завышении 

цены на материалы и просил их подтвердить.  

Корреспондент «Нашей Газеты» Георгий Говоров три дня пытался связаться с 

депутатом Жутаевым. Хоть на сессии маслихата депутаты единогласно поддержали 

выделение средств, журналист пытался уточнить: возможно, М. Жутаев выяснил, 

действительно ли такое большое удорожание проекта.  

Журналист звонил в костанайский офис партии, звонил и писал на личный номер 

депутата, но так и не смог связаться с народным избранником. 

Об этом Говоров сообщил в статье «Новому ФОКу в Карабалыке ищут название и 

выделяют дополнительные 500 млн тенге на завершение строительства», опубликованной 

на сайте «НГ» 8 июня.  

 

Июнь, 13  

СМИ (г. Павлодар)  

Об инциденте во время съемок рейда сотрудников РГУ «Павлодарское городское 

управление санитарно-эпидемиологического контроля» сообщает собкор фонда «Әділ сөз».   

Специалисты ведомства не стали показывать на камеру значения на датчике нитратов 

и отвечать на вопросы журналистов, сославшись на то, что ответы сотрудников должны 

быть согласованы с руководством заранее. На элементарный вопрос: «Что делать, если в 

купленном продукте выявили превышение нитратов?», специалисты РГУ ответили: «Мойте 

овощи и фрукты». А после журналисты услышали реплики, что вопросы надо было заранее 

обговорить со спикерами.   
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Июнь, 16  

BES.media (г. Алматы)  

Руководитель управления туризма Алматы Галия Токсеитова в ответе на запрос 

BES.media сообщила о строительстве двух концертных залов в Алматы, один из них - на 

Кульджинском тракте. В управлении сообщили, что этот проект - культурно-выставочный 

центр Freedom Hall финансирует частный инвестор. Имя инвестора и стоимость проекта в  

управлении туризма редакции не сообщили.  

Поскольку название созвучно с Freedom Holding, корреспондент BES.media обратился 

в холдинг за подробной информацией, но там от комментариев отказались.  

 

Июнь, 17  

Buzyq, Telegram-канал (г. Астана)  

С 20 июня вступает в действие закон «О внесении изменений и дополнений в 

некоторые законодательные акты Республики Казахстан по вопросам здравоохранения», 

запрещающий продажу, ввоз и производство вейпов в Казахстане.  

6 июня Telegram-канал Buzyq обратился в Министерство внутренних дел с вопросами 

о курении вейпов.   

«Про курение в нем (законе) ничего не сказано. Поэтому на всякий... 

Поинтересовались, как быть вейперам, успевшим закупиться цветными дудками, скажем, 

на месяцы или годы вперёд. Могут ли они, как и прежде, просто вейпить на улице (в местах, 

где это не запрещено) после 20 июня, не боясь, что их скрутит спецназ? Прямого ответа нам, 

конечно, не дали. Но попросили перечитать кодекс о здоровье, а именно часть, касающуюся 

потребления табачных изделий. Перечитали - там всё по-старому. Полагаем, это значит, что 

можно», - пишет Telegram-канал.  

В ответе из Управления полиции района «Есиль» от 17 июня сообщается, что 

«потребление табачных изделий, в том числе изделий с нагреваемым табаком, табака для 

кальяна, кальянной смеси, систем для нагрева табака, электронных систем потребления и 

жидкостей для них указано в пункте 11 части 5 статьи 110 Кодекса Республики Казахстан 

от 7 июля 2020 года № 360-VI ЗРК «О здоровье народа и системе здравоохранения».   

 

Июнь, 18  

Илья Астахов, Orda.kz (г. Астана)  

В Астане через сайт электронного аукциона с молотка пустили люксовый 

внедорожник Lexus LX 570 2021 года. Машину стоимостью 62 млн тенге не продали, а 

передали на баланс КНБ, которое и занималось этим делом, сообщает Orda.kz. На запрос 

редакции, как на их балансе появился люксовый внедорожник Lexus LX 570 2021 года 

стоимостью 62 млн тенге, в Комитете государственного имущества и приватизации 

министерства финансов ответить отказались, сославшись на гриф «для служебного 

пользования». Однако рассказали, кому его передали.    

 

Июнь, 20  

Полина Циммер, «Наш Костанай» (г. Костанай)  

Корреспондент газеты «Наш Костанай» Полина Циммер обратилась в департамент 

полиции Костанайской области по поводу дорожного знака «Парковка для инвалидов», 

установленного в триатлон-парке Костаная.   

Видео с этим знаком опубликовал костанаец Евгений Ткачук, отметив, что из 30 

метров парковки 24 метра отведены под парковку для инвалидов. Он подчеркнул, что 

полиция штрафует за нарушение, хотя сама смеется над ситуацией.   

В департаменте полиции на вопросы журналиста ответили, что знаки установлены по 

проекту реконструкции подъездных путей к парку и посоветовали обратиться к заказчику 

проекта - в отдел ЖКХ, пассажирского транспорта и автомобильных дорог Костаная.   

Отдел ЖКХ, в свою очередь, сообщил Полине, что  устанавливает те знаки, которые 

просит полиция.  

https://orda.kz/korrupcionnyj-lexus-otdali-knb-cherez-sajt-aukciona-387906/
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«Инициатора идеи найти не удалось, никто не хочет признаваться…», — делает вывод 

Полина Циммер в статье, опубликованной на сайте издания 20 июня.  

Комментарий фонда «Әділ сөз»   

В соответствии со ст. 20 Закона «О средствах массовой информации», 

журналист имеет право получать доступ к документам и материалам. 

Соответственно, журналисту по его требованию обязаны предоставить доступ к 

проектной документации, из содержания которой будет понятно – сама ли 

организация-проектировщик изначально предусмотрела избыточное количество 

дорожных знаков, обозначающих стоянки для инвалидов, либо были замечания органа 

внутренних дел при согласовании проекта, на основании которых вносились 

соответствующие изменения.   

Правила согласования и утверждения нормативной, проектной и технической 

документации на проектирование, строительство, ремонт, содержание дорог и 

управление ими в части обеспечения безопасности дорожного движения утверждены 

приказом МВД от 12 марта 2015 года № 208.  

 

Июнь, 22  

СМИ (Казахстан) 

29 мая редакция Ratel.kz обратилась к председателю Верховного суда Асламбеку 

Мергалиеву с запросом, в котором попросила объяснить некоторые странности в 

рассмотрении самых резонансных дел страны. 

В частности, почему в Судебном кабинете сайта Верховного суда вообще отсутствует 

информация о деле в отношении бывшего председателя правления НПП "Атамекен" Аблая 

Мырзахметова. Также редакция спросила, почему, несмотря на онлайн-трансляцию всего 

хода судебных заседаний, приговор по делу Бишимбаева в Судебном кабинете сайта 

Верховного суда закрыт для публикации. Нет возможности просмотреть даже 

резолютивную часть приговора.  

Как сообщает собкор Ratel,kz Ольга Воронько в статье «Почему от нас скрывают 

приговор по Бишимбаеву», ответ был получен только 21 июня.  

В нем сообщается, что, согласно ч.3 ст.29 УПК по делам, рассмотренным в закрытом 

судебном заседании, публично провозглашаются только вводная и резолютивная части, 

соответственно доступ к этому делу был ограничен. Пресс-релиз о приговоре в отношении 

А. Мырзахметова размещен на интернет-ресурсе суда г. Астаны, говорится в ответе. 

Журналист отмечает, что в данном случае нет не только вводной и резолютивной части, но 

вообще никакого упоминания о деле.  

По поводу отсутствия доступа к приговору по делу Бишимбаева и Байжанова, суд 

пояснил, что судебные акты по делам, связанным с несовершеннолетними, преступлениями 

против половой неприкосновенности, безопасностью участников процесса, экстремизмом, 

терроризмом и пожизненным заключениям не подлежат публикации.  

Вместе с тем, говорится в ответе, в настоящее время, в связи с нововведениями в части 

проведения онлайн-трансляций судебных заседаний, вопрос о внесении изменений в 

данный перечень находится на рассмотрении. 

 

Июнь, 25  

«Радио Азаттык» (Мангистауская область) 

Группа работников компании «Жалгизтобемунай», осуществляющей разработку 

месторождения Жалгизтобе в Мангистауской области, 24 июня сообщила репортерам 

«Радио Азаттык», что приостановила работу. По словам работников, перед тем как выйти 

на протест, они предупредили работодателя. 

Получить комментарии руководства компании журналистам «Радио Азаттык» не 

удалось. В приёмной заявили, что генеральный директор компании Серик Серикбаев 

находится в отпуске. Два представителя предприятия, которые разговаривали с 



33 

 

протестующими, заявили, что комментировать ситуацию может только гендиректор 

компании. 

 

Июнь, 27 

«Уральская неделя» (г. Уральск) 

«Уральская неделя» сообщила фонду «Әділ сөз о проблемах с задержками ответов 

госорганов на запросы редакции, поданные через платформу e-Otinish. Часто ответы 

предоставляются через месяц после обращения, сроки ответов продлеваются и в итоге в 

большинстве случаев журналисты получают малосодержательные отписки.  

По словам главного редактора Тамары Еслямовой, рассмотрение ее жалоб на действия 

госорганов также затягивается на месяц. 

РЕКОМЕНДАЦИИ фонда «Әділ сөз» по обжалованию действий госорганов по 

непредоставлению ответов на запросы СМИ, нарушению сроков предоставления 

ответов  

Обжалование в порядке АППК РК. Редакция может подать жалобу на 

действие/бездействие должностного лица в судебные органы согласно Административному 

процедурно-процессуальному кодексу. При этом необходимо быть готовым к тому, что 

процесс обжалования может быть длительным по времени (иногда до года) в связи с 

обязательным досудебным порядком урегулированием спора и рассмотрением дела до 

вступления судебного акта в законную силу в трех судебных инстанциях, включая 

Верховный суд, который имеет право на рассмотрение дела в срок до шести месяцев. 

Обжалование в порядке КоАП РК: 

- ст. 78 КоАП РК (Предоставление физическому лицу неполной информации).  

Применение данной статьи возможно только в том случае, если запрос направлялся 

непосредственно журналистом (не главным редактором или собственником СМИ) от 

собственного имени.  

В соответствии с п.п.1 п.6 ст.26 Закона «О масс-медиа» журналист имеет право 

запрашивать информацию. Согласно п.п.16 ст.1 Закона «О масс-медиа» журналист – 

физическое лицо (представитель СМИ). 

Физическое лицо, в т.ч. журналист, может обратиться для привлечения к 

ответственности по статье 78 КоАП в случае предоставления неполной информации.  

- ст. 456-1 КоАП РК (Неправомерный отказ в предоставлении информации). Ответ 

на запрос, в котором фактически отсутствуют запрошенные сведения, можно считать 

фактическим отказом в предоставлении информации, хотя бы в самом ответе и не было 

прямо сказано об отказе. Непредоставление ответа в установленный законом срок также 

можно считать фактическим отказом в предоставлении информации. 

- Для привлечения к ответственности виновных лиц по вышеуказанным статьям КоАП 

журналист может обраться с жалобой в прокуратуру, поскольку прокурор на основании 

ст.805 КоАП выносит постановление о возбуждении дел об административных 

правонарушениях, предусмотренных ст.ст. 78 и 456-1 КоАП, которое направляет для 

рассмотрения в суд. 

- Также журналист может непосредственно сам обратиться с заявлением в суд в 

порядке п.п.4) ч.1 ст.807 КоАП, если запрос подписывался и направлялся непосредственно 

журналистом (физическим лицом), без использования бланка компании-собственника 

СМИ, не за подписью главного редактора и т.п. 

Срок рассмотрения заявления о привлечении виновных лиц к ответственности по 

ст.ст. 78 и 456-1 КоАП может занять всего лишь около полутора месяцев, включая 

апелляционную инстанцию, то есть, он на порядок меньше, чем при обращении в суд 

согласно нормам АППК. 

 

 

2. Нарушение равноправия СМИ 
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Июнь, 01 

Станислав Манаков, газета «Обозрение недели» (г. Павлодар) 

30 мая в чате журналистов и акимата Павлодара редактор ИА «Павлодарньюс» Ольга 

Бугаева сообщила, что городской отдел культуры на открытии летнего сезона концертов 

«Ертіс  променад»  ограничил доступ к сцене всех журналистов, кроме представителей 

областного телеканала «Ертіс».  Журналист попросила обеспечить равный доступ СМИ для 

съемок мероприятия. Советник акима города Гульжан Апсаликова в ответ заверила, что все 

журналисты, заявившие себя при формировании специального списка, получат 

возможность пройти к сцене.    

Однако фотокорреспондент газеты «Обозрение недели» Станислав Манаков, 

попросивший внести его в указанный список, 1 июня, в день открытия сезона «Ертіс  

променад», свою фамилию в списке не обнаружил. Представители отдела культуры 

сообщили журналисту, что в нем только четыре фамилии, среди которых его нет. Манакову 

пришлось во время мероприятия созваниваться с пресс-секретарем акима города Айнур 

Садвокасовой, которая помогла ему пройти за периметр полицейского ограждения. 

 

 

3. Нарушение принципа гласности судебного разбирательства 
 

Июнь, 20  

КТК, Астана, UlysMedia, BesMedia, sotrepot.kz (г. Астана)  

Как ранее сообщал «Әділ сөз», 18 марта председательствующий судья Военного суда 

г. Астана Жандос Мусабекулы удалил журналистов пяти редакций (КТК, Астана, UlysMedia, 

BesMedia, sotrepot.kz) из зала заседаний с открытого судебного процесса, так как одна из 

сторон возражала против фото и видеосъемки.  В Военном суде Астаны рассматривалась 

апелляция по коррупционному делу о поставке оборудования видеоконференцсвязи в 

Министерство обороны на сумму 181 440 000 тенге.  

По словам судебного репортёра Sotrepot.kz Киры Прейс, председательствующий судья 

Ж. Мусабекулы пообещал обеспечить журналистам трансляцию заседания в другом 

кабинете. Но трансляцию запустили спустя почти 40 минут с крайне низким качеством 

звука. Процесс на это время не прерывался.    

Журналисты обратились с жалобой в Верховный суд.    

3 апреля репортер Sotrepot.kz Кира Прейс получила письмо, подписанное 

заместителем руководителя судебной администрации Б. Жулмановым, что жалоба 

находится на рассмотрении в Комиссии по судейской этике филиала Союза судей и о 

результатах рассмотрения журналист будет проинформирована дополнительно.  

Так как с тех пор Кира Прейс не получала никаких сообщений, она снова обратилась 

в Верховный суд с письмом, в котором сообщила о неполучении ответа по жалобе на судью 

Жулманова.  

20 июня председатель Комиссии по судейской этике филиала Союза судей Верховного 

Суда Республики Казахстан Е. Айтжанов сообщил, что жалоба была рассмотрена и ответ 

направлен по электронной почте 16 апреля 2024 г.   

В приложенных копиях письма на жалобу журналистов сообщается:  

«В своем обращении Вы указываете, что председательствующим по делу судьей 

Мусабекулы Ж. были нарушены нормы статьи 29 УПК, то есть гласность судебного 

разбирательства, также статьи 158 УК — воспрепятствование законной профессионал ой 

деятельности журналиста.  

Между тем, в соответствии с п.З.4 Положения о Комиссии по судейской этике филиала 

Союза судей, утвержденного постановлением Центрального Совета Союза судей 

Республики Казахстан от 28 июня 2021 года, обращения физических, юридических лиц и 

общественности, представления должностных лиц государственных органов, а также 

сведения, содержащиеся в публикациях СМИ и других официальных источниках 

информации о нарушениях законности при рассмотрении судьями дел, а также 
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процессуальные нарушения судей, не относящиеся к нарушению норм Кодекса судейской 

этики, не подпадают под действие настоящего Положения, не являются предметом 

деятельности Комиссии и рассмотрению не подлежат».  

В связи с этим обращение о нарушении законности судьей не может быть рассмотрено 

Комиссией по судейской этике и подлежит возврату, говорится в ответе за подписью Е. 

Айтжанова.  

Комментарий фонда «Әділ сөз»   

Если указанное в жалобе нарушение не относится к компетенции Комиссии по 

судейской этике, Верховный Суд обязан определить другой орган или должностное лицо 

для рассмотрения жалобы журналистов.   

 

 

4. Блокировка ресурса/аккаунта 
 

Июнь, 26 

Санжар Бокаев, активист (г. Алматы)  

Движение «Нет утильсбору» на своей странице в Facebook сообщает о блокировке 

аккаунта инициатора петиции против утильсбора Санжара Бокаева в Instagram накануне 

открытого слушания по петиции. В видео, опубликованном там же, Бокаев сообщает, что 

блокировка  его страницы @sanzhar_bokaev произошла в результате атаки ботов. Действие 

аккаунта приостановлено 26 июня 2024 года, и у общественника есть 180 дней на то, чтобы 

обжаловать решение администрации соцсети.  

 

 

5. Необоснованные ограничения доступа к веб-сайтам 
 

Июнь, 12  

Интернет (Казахстан)  

12 июня в районном суде №2 Алмалинского района города Алматы состоялось 

судебное заседание по делу о нарушении прав абонентов услуг связи из-за отключения 

интернета в период январских событий 2022 года, сообщает Factcheck.kz.  

Истцом выступает Раимжан Сеит, интересы которого представляет юрист Елжан 

Кабышев. Ответчики - ТОО «Кар-Тел» (Beeline & IZI) и ТОО «Мобайл Телеком Сервис» 

(Tele2/Altel). 

Истец требует взыскать с ответчиков материальную компенсацию за ущерб, 

причиненный в результате отключения доступа в интернет.  

«Я считаю, что у операторов связи должны быть равноправные отношения со своими 

потребителями, чтобы не было такого, чтобы оператор связи мог спокойно нарушать права 

абонентов, отключать доступ в интернет, не предоставлять документы даже суду, и потом 

говорить, что документы под грифом «для служебного пользования». Операторы связи 

должны отвечать за все свои действия», — цитирует Елжана Кабышева Factcheck.kz. 

В свою очередь ответчики с иском не согласились, сообщив, что отключение 

интернета было не по инициативе компаний. Представитель ТОО «Кар-Тел» Габит Салиев 

добавил, что «технические и организационные моменты», а также просьба предоставить 

документы «выходят за рамки исковых требований». 

 

Июнь, 26 

Интернет (Казахстан)  

26 июня районный суд №2 Алмалинского района города Алматы рассмотрел иск 

Раимжана Сеита о нарушении прав абонентов услуг связи.  

Напомним, иск заявлен к ТОО «Кар-Тел» (Beeline & IZI) и ТОО «Мобайл Телеком 

Сервис» (Tele2/Altel). Истец требовал признать действия мобильных операторов 

https://factcheck.kz/novosti/v-almaty-proshel-sud-po-delu-narusheniya-prav-abonentov-uslug-svyazi-iz-za-otklyucheniya-interneta-v-period-yanvarskih-sobytiy/
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незаконными в части несоблюдения Указа № 725 «О введении чрезвычайного положения в 

городе Алматы» от 5.01.2022, приведшие к отключению доступа в интернет и отсутствию 

связи в период с 4 по 10 января 2022 года. В качестве компенсации морального вреда истец 

требовал взыскать с ответчиков 500 тысяч тенге в солидарном порядке.  

Свои требования истец и его представитель юрист Елжан Кабышев мотивировали тем, 

что в Указе № 725 «О введении чрезвычайного положения в городе Алматы» от 5 января 

2022 отсутствует мера о приостановлении связи (отключение интернета). Р. Сеит считает, 

что ограничение доступа к интернету и связи произошло по собственному усмотрению 

определенных государственных органов и (или) операторов связи, и не было основано на 

Указе президента, как требует Закон Республики Казахстан «О чрезвычайном положении», 

что ответчики превысили свои полномочия. 

В свою очередь ответчики с иском не согласились, сообщив, что отключение 

интернета было произведено не по инициативе компаний.  

Доводы истца суд счел несостоятельными по следующим основаниям. 

Пункт 1 статьи 14-1 Закона «О чрезвычайном положении» определяет, что в условиях 

ЧП госорганы имеют право приоритетного использования и приостановления деятельности 

сетей и средств связи (кроме президентской, правительственной и экстренных служб). 

Пункт 1-2 статьи 41-1 Закона «О связи» предусматривает право руководителям КНБ 

приостанавливать работу сетей и услуг связи в экстренных случаях для предотвращения 

тяжких преступлений, с последующим уведомлением уполномоченных органов в областях 

связи, СМИ и генпрокуратуры в течение 24 часов.  

Исходя из этого, отсутствие в Указе президента меры об отключении доступа к 

интернету не свидетельствует о том, что действия ответчиков являются незаконными.  

Суд в удовлетворении иска Раимжана Сеита отказал. 

Решение суда может быть обжаловано в течение одного месяца со дня вынесения 

решения в окончательной форме.  

 

 

6. Закрытие/приостановление выпуска СМИ 
 

Июнь, 08 

Общество (Казахстан) 

В работе мессенджера Telegram 8 июня произошел сбой, который затронул 

пользователей Европы, Ближнего Востока и стран Азии, сообщает Kz.Kursiv.Media. По 

данным Downdetector, на которые ссылается редакция, у 70% пользователей возникли 

сложности с подключением к серверу, у 30% – с доступом к приложению. 

Согласно данным Downdetector, первые проблемы появились около 23:00 по времени 

Астаны. Программа не работала около полутора часов. 

Пользователи отмечали, что сообщения не доставлялись их контактам, а у некоторых 

и вовсе не загружались чаты и медиафайлы. Сбои наблюдались как в мобильной, так и веб-

версии сервиса. При этом официальных сообщений со стороны разработчиков пока не было. 

Согласно данным сервиса Downdetector, отчеты о сбое получены от 70% пользователей. 

Сбой затронул десятки стран, в том числе в Европе и Америке. 

Причины сбоя не сообщаются. 

 

Июнь, 22 

Интернет (Казахстан) 

22 июня некоторые казахстанские интернет-ресурсы оказались временно недоступны 

из-за сбоя в работе одного из крупнейших операторов Hoster.kz, сообщает Orda.kz.  

«В Астане авария в ЦОДе, было отключение питания, после запуска генераторов не 

запустилось охлаждение, начался перегрев. Мы отключали все сервера, ждём информацию 

от технических служб об исправлении», — говорится в посте директора Hoster.kz Дениса 

https://kz.kursiv.media/2024-06-09/lsbs-telegramsboi/
https://orda.kz/kazahstanskie-sajty-perestali-rabotat-iz-za-sboja-388143/
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Сухачева. Сбой произошел примерно в 18.00. На 6 утра 23 июня часть сайтов возобновила 

работу.  

 

 7. Преследование за распространение информации  
 

Июнь, 02 

Преподаватель вуза (г. Тараз) 

Блогер и журналист Гульбану Абенова опубликовала на своей странице в Facebook 

сообщение, полученное ею от преподавателя вуза в г. Тараз.  

Кандидат технических наук сообщает, что столкнулся с давлением руководства вуза 

после того, как прокомментировал ее пост, в котором Абенова критикует министерство 

науки и высшего образования (комментарий преподавателя Абенова выложила в отдельный 

пост - «Мне стыдно!»).  

Сначала отдел кадров потребовал от него документы, дипломы и список научных 

трудов. Преподавателю пришлось самому связаться с проректором, которая, по его словам, 

отчитала его и потребовала связаться с журналистом, чтобы та удалила пост либо он очень 

пожалеет. 

Преподаватель Усупов не захотел отказываться от своего мнения и рассказал о 

произошедшем на него давлении публично. 

 

 

V. ОБВИНЕНИЯ СМИ И ГРАЖДАН В СВЯЗИ С ОСУЩЕСТВЛЕНИЕМ 

ПРАВА НА СВОБОДУ ВЫРАЖЕНИЯ 
 

1. Преследования в уголовном порядке 

 
Июнь, 10 

Данияр Адилбеков, «Дикая Орда» (г. Астана) 

Расследование в отношении Данияра Адилбекова, обвиняемого в заведомо ложном 

доносе и распространении заведомо ложной информации, завершено. Об этом сообщил его 

адвокат Адилжан Маутканов, сообщает Orda.kz.  

После того, как стороны ознакомятся с материалами, 9 томов дела будут направлены 

в суд.  

«Мы только начали ознакомление. Но сегодня, согласно ответам госорганов, 

уголовных дел, по постам Данияра в отношении вице-министра Ерлана Аккенженова, 

допустим, нет. Нас ознакомили с филологическими экспертизами, которые указывают, что 

в отношении трёх заявителей есть негативные слова, которые могут повлиять на их 

репутацию. И всё. Но информации о проверке публикаций на правдивость мы ещё не 

видели. Посмотрим, впереди нас ждут девять томов. Очных ставок с заявителями не было, 

была только очная ставка с Саудегеровым, вторым задержанным. То есть, за всё время было 

только два допроса и очная ставка», — сказал Маутканов. 

Также Адилжан Маутканов сообщил, что по заявлению журналиста о давлении со 

стороны сотрудников правоохранительных органов пока никаких мер не принято. Ранее 

журналист заявлял об угрозах арестовать его супругу, прессинге, отказах в общении с 

родными и др. 

«Заявление направили в генпрокуратуру. Оттуда оно ушло в городскую, которая 

зарегистрировала его. Когда мы интересовались, нам сказали, что заявление направили в 

департамент полиции Астаны, в другом ответе было сказано, что в управление собственной 

безопасности КНБ. Но потом мне из КНБ сообщили, что заявление поступило 

руководителю межведомственной следственно-оперативной группы (МСОГ) — обычному 

следователю», - сообщил адвокат. 

https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=8420443064637755&id=100000164340944&mibextid=oFDknk&rdid=8FHKSHzGhcpO03Ct
https://orda.kz/rassledovanie-po-delu-zhurnalista-adilbekova-zavershili-387528/
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14 июня следственный суд Астаны продлил арест Данияра Адилбекова до 27 июля 

2024 года.  

 

2. Преследования в гражданском порядке 
 

2.1. Судебные иски 

 

Июнь, 12 

Темирхан Арун, пользователь соцсети (г. Актобе)  

В Актобе проходили слушания по иску о защите деловой репутации Актюбинского 

благотворительного фонда «More Life» к жителю города Темирхану Аруну. Истец требовал 

признать сведения из поста в соцсетях порочащими и не соответствующими 

действительности, обязать ответчика опровергнуть их и извиниться.  

6 декабря 2023 года Темирхан Арун опубликовал пост с текстом: «Репост!!! Ранее 

собранную сумму в 5 млн тг благотворительный фонд "More life" присвоил себе! Заведено 

уголовное дело в ДЭР (Департамент экономических расследований) по статье 

мошенничество. Поэтому нам приходится заново начать сбор, потеряли 2 месяца. Спасибо 

фонду "Мore life"!».  

Как сообщает Ratel.kz, Арун обратился в благотворительный фонд для того, чтобы 

собрать недостающие 5 млн. тенге на операцию 3-летнего сына. Когда деньги были 

собраны, оказалось, что клиника, где планировалось провести операцию, не смогла принять 

ребенка на лечение. Темирхан попросил отдать ему собранные для лечения его сына деньги, 

чтобы отправить в другую клинику, на что получил отказ и уведомление о том, что сумма 

направлена на цели фонда.  После этого был опубликован пост.  

10 апреля суд города Актобе удовлетворил требования истца, обязав жителя Актобе 

опровергнуть сведения «распространенные в социальных сетях Ватсапп, Инстаграмм – 

аккаунтах @aktobe_sergek, @mma.kazakh, @zelloaktobe путем опубликования в каждом из 

них опровержения с принесением извинения с текстом следующего содержания: 

«размещенная мною ранее публикация в мессенджере Ватсапп и социальной сети 

Инстаграмм, затрагивающая интересы Общественного фонда «More Life» о присвоении 

собранных денежных средств в сумме 5 000 000 тенге не советует действительности. 

Приношу свои извинения.».  

Свое решение суд мотивировал тем, что «на момент публикации оспариваемого 

высказывания и по настоящее время не имеется вступившего в законную силу приговора 

суда либо постановления правоохранительных органов, подтверждающих факт присвоения 

собранных денежных средств фондом».  Сведения о возбужденном уголовном деле без 

установления факта присвоения денег, установления вины суд посчитал «голословными 

высказываниями, не соответствующими действительности, следовательно, порочащими 

деловую репутацию истца».  

12 июня Актюбинский областной суд отменил решение суда первой инстанции и 

вынес новое решение – об отказе в удовлетворении иска ОФ «More Life».   

Апелляционная коллегия установила, что полиция проводит досудебное 

расследование в отношении директора фонда по статье о мошенничестве, что средства на 

лечение поступили на счет фонда. Областной суд считает: суд первой инстанции не учел, 

что сведения, признанные порочащими, должны быть недостоверными и 

распространенными с умыслом опорочить, что не было доказано. Таким образом 

публикация Аруна Т. не может служить основанием для привлечения его к гражданско-

правовой ответственности, предусмотренной статьей 143 ГК РК.  

 

Июнь, 17  

Сергей Кораблев, Lada.kz (г. Актау)  

Владелица конного клуба «Тулпар» Татьяна М. обратилась в суд № 2 города Актау с 

иском о защите чести, достоинства и деловой репутации к корреспонденту газеты 

https://www.ratel.kz/raw/aktjubinskaja_sudja_vstala_na_storonu_skandalnogo_blagotvoritelnogo_fonda
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«Лада» Сергею Кораблеву. Она требует признать сведения, опубликованные в статье 

«Полиция Актау ведет расследование о жестоком обращении с животными и детьми» 

(lada.kz, 11.12.2023 г.) не соответствующими действительности и порочащими, обязать 

журналиста опубликовать их опровержение, взыскать с ответчика 1 млн. тенге в счет 

возмещения морального вреда, а также возместить расходы по оплате представителя, за 

нотариальные услуги и по оплате госпошлины.  

Претензии истца касаются фрагмента « …На прошлой неделе родители Алены были 

в полиции, где им сообщили, что занялись этим делом по ст.ст.133 и 316 УК РК. Уголовное 

дело передано в Мунайлинский район. На официальный запрос корреспондента Lada.kz в 

департаменте полиции региона сообщили, что данное дело расследуется в отделе полиции 

Мунайлинского района, о результатах будет сообщено позже».   

Истец утверждает, что досудебное расследование по ч. 3 ст. 316 УК РК было 

прекращено за отсутствием состава уголовного правонарушения еще в июле 2023 года. А 

на направленную в январе 2024 года досудебную претензию редакция ответила отказом в 

связи с тем, что в материале приводятся данные, полученные от полиции и родителей детей, 

посещающих конный клуб.   

Редакция с претензиями истца не согласна, отметив, что предоставила возможность 

представителю клуба высказать свою позицию на ситуацию в публикации «Хозяйка 

конюшни отрицает обвинения в жестоком обращении с детьми и животными в Актау» 

(lada.kz, 13.12.2023 г.).  

К слову, предприниматель сообщает в иске, что 3 февраля 2024 года она обращалась в 

полицию с требованием привлечь журналиста к административной ответственности за 

клевету и 15 февраля получила ответ об отказе в возбуждении административного дела в 

связи с тем, что доводы обращения не подтверждены и данная категория дел относится к 

категории гражданских дел.   

 

Июнь, 20 

Галина Выборнова, «Время» (г. Тараз) 

В Таразском городском суде прошли слушания по иску руководителя ОО «Добрые 

сердца Тараза» Виктории Колченковой к редакции газеты «Время», журналистке Галине 

Выборновой, нотариусу Бейне Джолтаевой и жительнице города Елене Кан. 

Поводом для разбирательства стала статья Галины Выборновой 8-летней давности 

«Когда сердца не так добры, как кажется» («Время», 21.12.2016 года). В ней описывается 

история обращения в «Добрые сердца Тараза» Елены Кан, чья дочь страдает от редкого 

заболевания.   

Руководитель ОО утверждает, что в статье распространены недостоверные, 

порочащие сведения, в частности, о том, что она взяла 100 тыс. тенге в долг и не вернула, 

попросила Е. Кан взять кредит для своего заместителя, что «Добрые сердца Тараза» 

использовали трагедию больного ребенка в своих целях. 

Кроме того, 23 июля 2023 года нотариус Джолтаева Г.А., разместив на своей странице 

в Instagram (notary_taraz_) публикацию, в которой использовала материалы статьи, 

распространила порочащие, не соответствующие действительности сведения.  

В. Колченкова просит суд признать порочащими, не соответствующими 

действительности сведения в четырех фрагментах публикации, обязать Галину Выборнову 

опубликовать опровержение в газете «Время», а Г. Джолтаеву – на ее странице в соцсети, 

взыскать с журналиста и нотариуса моральный вред.  

Ответчики с иском не согласились и просили суд отказать в его удовлетворении 

полностью.  

Галина Выборнова указывала, что из четырех оспариваемых выражений только одно 

- «…просят деньги в долг и не возвращают» принадлежит ей. Остальные фрагменты – 

дословное воспроизведение слов Е. Кан, за которые, согласно п. 4 ст. 26 закона «О средствах 

массовой информации», журналист ответственности не несет.   
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Выслушав стороны, изучив материалы дела, судья Гульвира Бегимбетова пришла к 

выводу, что в суде не было представлено доказательств получения истцом у Е. Кан 100 тыс. 

тенге в долг,  обращения истца к ответчику с просьбой оформить кредит на заместителя,  а 

также доказательств соответствия действительности сведений «…эти люди из «Добрых 

сердец» просто использовали трагедию больного ребенка в своих целях».  

Также суд не установил обстоятельств, указанных в статье 26 Закона «О средствах 

массовой информации».  

30 мая Таразский городской суд частично удовлетворил иск общественного 

объединения «Добрые сердца Тараза» и его руководителя.   

Суд признал сведения, содержащиеся в трех выражениях, которые являются цитатами 

высказываний Елены Кан, не соответствующими действительности, порочащими деловую 

репутацию истцов.  

По решению суда Галина Выборнова должна опубликовать их опровержение, 

возместить Виктории Колченковой компенсацию морального вреда в размере 50 тыс. тенге.  

В удовлетворении иска об обязании ответчика Джолтаевой Б.А. опубликовать 

опровержение на своей странице в Instagram судом было отказано ввиду отсутствия 

доказательств принадлежности аккаунта Джолтаевой Б.А.  

Решение суда не вступило в законную силу и обжалуется в суде вышестоящей 

инстанции.  

 

Июнь, 27 

Кирилл Павлов, Фонд-бюро расследования коррупции (г. Астана)  

Как сообщалось, 22 апреля Межрайонный суд по гражданским делам города Шымкент 

принял в производство иск о защите деловой репутации АО «НК «Қазақстан Ғарыш 

Сапары» (ҚҒС) к основателю Фонда-бюро расследования коррупции Кириллу Павлову.  

По заявлению ответчика дело было передано в Межрайонный суд по гражданским 

делам города Астаны по подсудности. 

26 июня в предварительном заседании представитель ответчика Чаусова Л.М. 

обратилась в суд с ходатайством об оставлении иска без рассмотрения ввиду несоблюдения 

истцом досудебного порядка.  

Представители истца возразили, пояснив, что подали иск к ответчику как к 

физическому лицу, а не как к СМИ, поэтому досудебный порядок урегулирования спора не 

требуется.  

Суд оставил ходатайство представителя ответчика без удовлетворения. 

 

Июнь, 20 

ТОО «Adyrna Media Holding» (г. Алматы) 

20 июня судебная коллегия по гражданским делам Алматинского городского суда 

оставила без изменения решение Алатауского районного суда Алматы, вынесенного по 

иску о защите чести, достоинства и деловой репутации и возмещении морального 

вреда бывшего акима Павлодарской и Семипалатинской областей, одного из инициаторов 

создания движения ДВК Галымжана Жакиянова к бывшему бизнес-партнеру Толену 

Тохтасынову и ТОО «Adyrna Media Holding». 

Напомним, поводом для разбирательства стало интервью Толена Тохтасынова, 

которое он дал YouTube-каналу «Adyrna ulttyq portaly» 2 января 2023 года. Экс-аким считает, 

что в нем Тохтасынов распространил недостоверную порочащую информацию о нем, 

обвинил в тяжком преступлении. Он просил суд признать информацию недостоверной и 

обязать ответчиков опровергнуть сведения. Также истец требовал взыскать с ответчиков по 

1 млн. тенге в счет возмещения морального вреда. 

4 марта Алатауский районный суд удовлетворил иск частично.  

Суд признал три фрагмента из интервью не соответствующими действительности и 

порочащими, обязал Т. Тохтасынова опровергнуть их на канале Adyrna ulttyq portaly в том 

же порядке и тем же способом в течение десяти календарных дней со дня вступления 
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решения суда в законную силу. Также Толен Тохтасынов должен возместить Жакиянову 200 

тыс. тенге в счет возмещения морального вреда.  

Суд отказал в удовлетворении требований Жакиянова в части понуждения 

Тохтасынова сохранить опровержение на канале Adyrna ulttyq portaly в течение трех лет, 

«поскольку истец не в праве заявлять требования в интересах других лиц, а также открытие 

доступа всем пользователям нарушает интересы Тохтасынова Т.М.».  

ТОО «Adyrna Media Holding» в течение 10 календарных дней со дня вступления 

решения в законную силу суд обязал удалить полностью с видеохостинга интервью с 

Тохтасыновым, вышедшее на канале Adyrna ulttyq portaly под заголовком «Ғалымжан 

Жақияновқа сеніп едім». В части требований истца к ТОО о понуждении опровергнуть 

недостоверные сведения и возместить ему моральный вред в 1 млн. тенге Г. Жакиянову 

отказано. 

Апелляционная коллегия согласилась с выводами суда первой инстанции. Жалоба 

Тохтасынова оставлена без удовлетворения.  

 

Июнь, 13 

ТОО «Атырау Акпарат» (г. Атырау) 

В Атырауском городском суде рассматривался иск Республиканского общественного 

объединения «Казахстанское авторское право» (РОО) к медиахолдингу «Атырау-Ақпарат» 

о взыскании компенсации за нарушение авторских прав. 

Поводом для разбирательств стало использование на информационном портале 

Atpress.kz семи снимков фотографа М. Золотухина, который заключил с РОО договор о 

передаче управления имущественными правами правообладателей на коллективной основе.  

РОО просило взыскать с собственника информационного сайта компенсацию в 

размере 2 700 МРП.  

Представитель ответчика в отзыве указал, что требуемая истцом сумма компенсации 

является необоснованной и чрезмерной, не отвечает принципам соразмерности, разумности 

и справедливости. Ранее ТОО «Атырау-Акпарат» извинилось перед Золотухиным М.С. за 

использование его фотографий без разрешения и признало нарушение его авторских прав. 

Фотографии были использованы для важных хроник, а в поисковых системах google.kz на 

тему Алматы фото М. Золотухина в свободном доступе отражаются первыми. Ответчик 

пояснил, что компании не было известно, что они нарушают авторские права Золотухина 

М.С. После получения досудебной претензии ТОО «Атырау-Акпарат» прекратило 

использование снимков и удалило фотографии из своих материалов.  

Собственник СМИ просил отказать в удовлетворении исковых требований. 

Изучив материалы дела, выслушав пояснения сторон, суд пришел к выводу, что анализ 

доказательств свидетельствует о нарушении ответчиком авторских прав, и фотографии 

использованы без указания авторства М. Золотухина. 

Учитывая обстоятельства дела, а именно то, что ответчик является 

квазигосудартвенным сектором, изображения были непреднамеренно использованы для 

освещения важных новостных хроник, а так же исходя из критериев разумности и 

справедливости, суд считает возможным определить размер компенсации в размере 100 

МРП за каждое опубликованное изображение, в этой связи общая сумма подлежащая 

взысканию составляет 900 МРП (3 322 800 тенге). 

1 марта 2024 года иск РОО КАО удовлетворен частично. Решение вступило в законную 

силу, говорится в сообщении Атырауского областного суда от 13 июня. 

Комментарий фонда «Әділ сөз» 

Закон «Об авторском праве и смежных правах» предусматривает ряд случаев, 

когда объекты авторского права могут использоваться без согласия автора или иного 

правообладателя и без выплаты авторского вознаграждения. Один из таких случаев 

предусмотрен в ст.21 указанного закона, когда авторские фотографии постоянно 

расположены в месте, открытом для свободного посещения. Очевидно, что к таким 

местам относятся и интернет-ресурсы, доступ к которым не ограничен. Однако при 
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свободном использовании таких фотографий необходимо соблюдать два условия: 1) 

фотография не должна являться основным объектом воспроизведения (к примеру, 

только лишь иллюстрировать основной текст публикации); и 2) фотография не 

должна использоваться для коммерческих целей. 

 

Июнь, 20 

ТОО «Аkyn Media» (г. Алматы) 

Специализированный межрайонный экономический суд г. Алматы принял к 

рассмотрению иск о взыскании компенсации за нарушение закона «Об авторском 

праве и смежных правах» Республиканского общественного объединения «Казахстанское 

авторское общество» (КазАК). Иск подан к собственнику The-village-kz.com  - ТОО Аkyn 

Media» в связи с использованием 10 фотоизображений известного фотографа Максима 

Золотухина, заключившего с КазАК Договор о передаче управления имущественными 

правами правообладателей на коллективной основе. 

20.02.2023 года от Золотухина М.С. в адрес Казахстанского авторского общества 

поступило заявление о нарушении авторских прав на перечисленные в иске снимки, 

которые, как следует из иска, были опубликованы на сайте The-village-kz.com без 

разрешения автора. КазАК требует за 19 нарушений авторских прав правообладателя 

(некоторые снимки использовались несколько раз – АС.)  взыскать с собственника СМИ 7 

млн. 014 тыс. 800 тенге (по 369 200 тг. за одно использование). 

Также КазАК требует принять меры по обеспечению иска – наложить арест на 

движимое и недвижимое имущество, принадлежащее ответчику, в том числе на денежные 

средства в пределах заявленной суммы иска, находящиеся на банковских счетах ТОО.   

Ответчик с иском не согласен: указанные фото постоянно расположены в месте, 

открытом для свободного посещения, и использовались не в коммерческих целях, а для 

иллюстрации новостийной информации (в соответствии со ст.21 «Закона об авторском 

праве и смежных правах» допускается использование без согласия автора и без выплаты 

авторского вознаграждения).  

Интересы собственника СМИ в суде представляет юрист «Әділ сөз» Сергей Уткин. 

 

2.2. Досудебные претензии 

 

Июнь, 02 

Антон Бударов, блогер, YouTube-канал «Буданбай» (г. Астана) 

Блогер Антон Бударов сообщил о том, что получил уведомление видеохостинга  

YouTube о заявке Content ID о нарушении авторских прав.  По словам блогера, предметом 

спора стал отрывок гимна Казахстана в исполнении Димаша Кудайбергенова, который 

Бударов использовал в видео «О чём поздравление Токаева? Цели и вектор развития 

Казахстана! Российские ТЭЦ и языковая политика!», опубликованном в YouTube-канале 

«Буданбай».  

На заявление Бударов подал возражение, в котором заявил, что гимн записывали за 

государственный счёт, а потому авторских прав на него не может быть. 

На следующий день YouTube уведомил блогера, что жалоба на нарушение авторских 

отозвана.  

 

Июнь, 10 

Стас Киселев, «Время» (г. Костанай) 

Директор Костанайского детского центра оказания специальных соцуслуг Дина 

Кусалина отреагировала на статью спецкора газеты «Время» Стаса Киселева «А страдают 

дети», написанную по жалобам сотрудников центра и опубликованную 22 мая 2024 г. При 

подготовке материала Д. Кусалина отказалась от встречи с журналистом. А после выхода 

статьи направила своим подчиненным досудебную претензию с требованием опровержения 

их слов.  
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В конце мая редакция газеты «Время» также получила письмо директора детского 

центра. Как сообщает Стас Киселев в статье «Ответный ход», из письма не ясно, что требует 

Д. Кусалина – «то ли рассмотреть ее заявление, то ли опубликовать его в виде 

опровержения», причем, без правок. Журналист считает, что опубликовать письмо Дины 

Кусалиной без редактирования невозможно не только из-за грамматических ошибок, но и 

из-за того, что в тексте некорректные цитаты из его публикации, «откровенное 

передергивание фактов и замалчивание ответов на конкретные вопросы». 

Поэтому в статье «Ответный ход» редакция излагает суть письма директора детского 

центра: «В статье содержатся заведомо ложные сведения и высказывания, а значит, это 

клевета. Сотрудники не поняли объяснений о методах начисления доплат за внеурочную 

работу. Журналист в утвердительной форме пишет СЕНСАЦИЮ, однако доказательства 

отсутствуют. Премия к 8 Марта в сумме 5 тыс. тенге никак не может быть насмешкой и 

издевательством. Если сотрудники написали жалобу в Генеральную прокуратуру и 

Министерство труда, то это еще ни о чем не говорит».  

Стас Киселев прокомментировал эти претензии: «Интересно. Директору факт 

существования жалобы, может, ничего не говорит и никак не беспокоит, а вот журналист 

его воспринимает как информационный повод. В этом-то, г-жа Кусалина, и состоит разница 

между каким бы то ни было начальником и корреспондентом, который обязан сообщать 

общественно важную и https://www.youtube.com/watch?v=VRFvfxb7uJ4нформацию». 

 

Июнь, 10 

Egov.press (г. Алматы) 

6 июня Telegram-канал Egov.press опубликовал видео, в котором две алматинские 

девушки, сидя в полицейской машине в форменных жилетах полиции, снимают себя на 

камеру, сопровождая словами. Читатели в комментариях к посту ругали девушек за 

нецензурную брань, указывали на административные правонарушения. 

После поднявшейся шумихи девушки обратились в Бостандыкское управление 

полиции с заявлением о принятии мер в отношении Egov.press, Almaty.dtp и k.p.k_news за 

публикацию видео без их согласия и без скрытия их лиц.  

Egov.press отмечает, что удалять видео они не будут, так как ролик был взят из 

публичных источников и содержит признаки правонарушений, в том числе со стороны 

полиции. Редакция со своих страниц обратилась к начальнику департамента полиции 

Алматы, сообщив, что ждет официального ответа и результатов служебного расследования. 

Комментарий фонда «Әділ сөз»  

В соответствии с п.п.3) п.1-1 ст.14 Закона «О средствах массовой информации», 

СМИ не требуется согласие изображаемого лица, если использование его изображения 

осуществляется в целях защиты конституционного строя, охраны общественного 

порядка, прав и свобод человека, здоровья и нравственности населения. 

То есть, при опубликовании сюжета, в котором содержатся признаки 

правонарушения (недостойного поступка) в действиях изображенных лиц, их согласие 

средству массовой информации не требуется в случае, если цель публикации – охрана 

общественного порядка и нравственности населения. 

 

Июнь, 19  

Ratel.kz (г. Алматы)  

Ratel.kz в статье «Сага о ремонте на АНПЗ: вместо того, чтобы оспаривать выводы 

проверки, подрядчики грозят журналистам» сообщает о еще одной досудебной претензии, 

полученной в связи с публикацией Олега Червинского «Как на Атырауском НПЗ ремонт по 

фотографиям делали» (Ratel.kz, 08.04.2024). В публикации, основанной на выводах службы 

внутреннего аудита «КазМунайГаза», рассказывается об особенностях проведения 

ремонтных работ и техобслуживания оборудования.   

На претензию директора ТОО «Сервисная Компания «Интра» А. Адиетова редакция 

ответила публикацией, надеясь, «что тем самым расставили точки над i».   
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Через два месяца после первой претензии ТОО "Мунай Реал Экспресс" также 

выразило недовольство публикацией, утверждая, что сведения в статье Ratel.kz не 

соответствуют действительности и порочат деловую репутацию компании. В частности, 

генеральный директор Т.М. Муханбетсапин отметил, что компания имела опыт работы в 

очистке промышленного оборудования с 2009 года, вопреки утверждениям, приведённым в 

статье, и что заключение договоров с ТОО «Мунай Реал Экспресс» методом закупки из 

одного источника законным и регламентируется приказом министра энергетики.   

ТОО "Мунай Реал Экспресс" требует опубликовать опровержение указанной в 

претензии информации «в кратчайшие сроки». В противном случае ТОО оставляет за собой 

право обратиться в суд.  

Редакция опубликовала точку зрения руководства ТОО "Мунай Реал Экспресс", 

позволив себе несколько замечаний.  

 

Июнь, 20 

Сандугаш Дуйсенова, Orda.kz (г. Талдыкорган) 

Корреспондент интернет-портала Orda.kz по области Жетысу Сандугаш Дуйсенова 

получила досудебную претензию от 18.06.2024 г., подписанную Савиновым Е.Е., 

представляющим интересы и.о. председателя правления Международного центра 

приграничного сотрудничества (МЦПС) «Хоргос» Ерсына Оразаева.  

Автор претензии просит опубликовать опровержение сведений об Е. Оразаеве, 

распространенных в статье «Проклятый Хоргос? Новый скандал на казахстанско-китайской 

границе» (Orda.kz, 13.04.2024). Поводом для публикации стала жалоба компаний-

инвесторов президенту РК на «токсичный инвестиционный климат», «вымогательства и 

попытки рейдерства», отсутствие инфраструктуры в специальной экономической зоне.  

В досудебной претензии в частности говорится: «Полагаем,  что  Дуйсенова  С.Е.,  

распространила  в  редакции  TOO «OrdaMedia.kz» и на своей странице «Instagram» 

сведения, не соответствующие действительности, которые порочат честь, достоинство и 

деловую репутацию истца Оразаева Е.С.». 

В случае неисполнения требования об опровержении представитель Ерсына Оразаева 

предупреждает о том, что они будут вынуждены обратиться в суд за защитой своих прав «с 

требованием о возмещении всех понесенных расходов включая расходы на представителя, 

экспертиз, заключения специалистов и иных расходов». 

 

 

3. Преследования в административном порядке 
 

Июнь, 05 

Сапархан Хакимов (г. Житикара) 

25 апреля Житикаринский районный суд Костанайской области оштрафовал местного 

жителя, активиста и общественника Сапархана Хакимова на 738 400 тенге. Суд признал его 

виновным в совершении правонарушения по ст. 73-3, ч.3 КоАП РК (клевета с обвинением 

лица в совершении коррупционного, тяжкого или особо тяжкого преступления). 

Поводом стал пост «Однажды в Житикаре», опубликованный активистом в Instagram 

16.02.2024 года.  В нем он говорит о нарушениях в больнице, хищениях лекарств, 

халатности врачей и другом.  

«Пост был вызван той ситуацией, которая складывается у нас в Житикаринской 

больнице. Только ленивый не знает, что здесь нельзя получить нормальное медицинское 

обслуживание, приходится ездить в частные клиники. Более того, в учреждении умирают 

беременные, получают увечья люди», — рассказал Хакимов корреспонденту ИА 

«ТоболИнфо».  

Дело было инициировано по заявлению в полицию главного врача, заместителя 

главврача по экономическому и административно-хозяйственному обеспечению и врача 

районной больницы. 

https://tobolinfo.kz/kak-aktivista-iz-zhitikary-privlekli-po-state-kleveta/
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«Хакимов С.У., обвиняя работников Житикаринской районной больницы в 

совершении хищения лекарственных средств и денежных средств, а также в получении 

взятки и в халатности, то есть в совершении коррупционного и тяжкого преступления, 

никаких доказательств не представил», - говорится в постановлении суда от 25.04.2024 г. 

Хакимов оспорил постановление суда в Костанайском областном суде, заявив, что его 

публикация основывалась на аудиторском отчете и разговорах с местными жителями.  

«К тому же в октябре прошлого года я стал антикоррупционным волонтером при 

управлении превенции департамента по противодействию коррупции. Я также был избран 

членом областного совета по противодействию коррупции при партии AMANAT. На 

встрече с акимом области прозвучал вопрос о некачественном обслуживании населения (в 

больнице - "НГ"), а также о том, что люди вынуждены выезжать в другие районы. Тогда нам 

не смогли дать четкого ответа, а люди остались недовольны работой больницы. Я стал 

отправлять письменные запросы», - цитирует пояснения активиста «Наша Газета». 

Костанайский областной суд в удовлетворении апелляционной жалобы Сапархана 

Хакимова отказал. 

Судья Владимир Долгих подчеркнул, что отдельные факты, представленные 

Хакимовым, в суде не были доказаны. А именно – утверждение о задержании главврача при 

получении взятки, предположения о возможной коррупции со стороны руководства 

больницы, об увольнении врача за появление в нетрезвом виде. 

 

Июнь, 06 

Джамиля Маричева, ProTenge (г.Алматы)  

6 июня Алматинский городской суд оставил без изменения постановление 

Специализированного межрайонного суда по административным правонарушениям города 

Алматы от 13 мая 2024 года. Согласно этому постановлению, основатель проекта ProTenge, 

журналист Джамиля Маричева была признана виновной в размещении и распространении 

ложной информации. 

Напомним, по данным суда, 30 января Джамиля Маричева в Telegram-канале Protenge 

сообщила, что 36 журналистов «Радио Азаттык» не получили аккредитацию в МИД РК, без 

которой они не могут работать, ссылаясь на новые поправки законопроекта о массмедиа, 

предложенные депутатами. В публикации также указано, что «согласно законопроекту, 

МИД может отказывать в аккредитации иностранным СМИ и их журналистам “в случае 

угрозы национальной безопасности Республики Казахстан”. Кроме того, без аккредитации 

предусматривается запрет на занятие профессиональной журналистской деятельностью 

иностранных СМИ и иностранных журналистов». 

Суд пояснил, что решение МИД об отказе в продлении аккредитации было принято на 

основе неоднократных нарушений со стороны редакции и журналистов «Радио Азаттык» 

законодательства РК в сфере СМИ, в частности, положения о деятельности 

представительств иностранных СМИ и деятельности журналистов на территории РК.   

13 мая суд по административным правонарушениям оштрафовал основателя проекта 

ProTenge Джамилю Маричеву на 73 840 тенге за размещение и распространение ложной 

информации на онлайн-платформе.  

На заседании в апелляционной инстанции 4 июня адвокат журналиста Асель Токаева 

ходатайствовала о прекращении дела за отсутствием состава правонарушения, так как 

сделать однозначный вывода о причинах отказа в аккредитации журналистам Азаттыка в 

январе этого года нельзя. 

Также адвокат ходатайствовала о вынесении частного постановления в адрес 

управления полиции Бостандыкского района Алматы в связи с нарушением 

конституционных прав журналистки в день задержания. 

6 июня апелляционная инстанция оставила без удовлетворения ходатайство адвоката. 

«Мы считаем, решение было необоснованным. Суд нам не объяснил, почему принял 

такое решение, подумывая три дня, почему не принял наши доводы. Мы будем обжаловать, 

я также настаиваю и считаю, что отсутствует ложная информация в посте Маричевой, а есть 

https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=52555
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только неточная информация - это надо четко разграничить», - сказала Токаева в 

телефонном разговоре с корреспондентом «Власти».  

Журналист и ее защитник намерены обжаловать судебные акты в Верховный суд. 

 

Июнь, 19  

«Наша Газета» (г. Костанай)  

Заместитель председателя Комитета информации Министерства культуры и 

информации Казахстана Ильяс Есмагул 19 июня прислал на электронную почту «Нашей 

Газеты» письмо о нарушении законодательства. В письме сообщается, что в статье «Reiman-

group отзывы: брокер с низкими комиссиями» от 7 сентября 2023 года «размещена реклама 

деятельности финансовой (инвестиционной) пирамиды».  

Комитет информации сообщает о предусмотренной КоАП и Уголовным кодексом 

ответственности за рекламирование деятельности финпирамиды и за ее создание и 

руководство, о том, что запрещается использование СМИ в целях совершения уголовным и 

административных правонарушений.   

В этой связи Комитет обратил внимание редакции «на необходимость устранения 

нарушений законодательства Республики Казахстан, а также принятия мер по удалению 

указанного материала с интернет-ресурса ng.kz».    

Руководитель отдела продаж «Нашей Газеты» Константин Рашевский отправил в 

Комитет информации министерства культуры и информации запрос с просьбой разъяснить, 

по каким признакам определяется реклама деятельности финансовой (инвестиционной) 

пирамиды, есть ли реестр финансовых пирамид и включена ли Reiman-group в этот список.  

Также Рашевский попросил рассказать, что необходимо предпринять редакции, чтобы 

в дальнейшем самостоятельно определять, является ли компания финансовой пирамидой 

или нет.   

Ответ на запрос получен не был.   

Редакция удалила статью с сайта и теперь отказывает рекламодателям, которые 

обращаются с подобными статьями.  

Комментарий фонда «Әділ сөз»   

В соответствии с п.4 ст.6 Закона «О рекламе», если деятельность, 

осуществляемая рекламодателем, подлежит лицензированию, то при рекламе 

соответствующего товара (работ, услуг), а также при рекламе самого рекламодателя 

необходимо указывать номер лицензии и наименование органа, выдавшего лицензию, 

кроме рекламы на радио.  

Согласно Закону «О разрешениях и уведомлениях», брокерская деятельность на 

рынке ценных бумаг, на валютном рынке подлежит лицензированию. 

Соответственно, при рекламе подобной брокерской компании СМИ необходимо 

указывать сведения о лицензии, без наличия которой деятельность на территории 

Республики Казахстан запрещена.  

 

Июнь, 20 

Марина Низовкина, Vera.kz (г. Шымкент) 

20 июня Специализированный межрайонный суд по административным 

правонарушениям Шымкента приступил к рассмотрению жалобы редактора сайта Vera.kz 

Марины Низовкиной на действия сотрудника полиции — инспектора Туранского района 

управления полиции Таженова Д.А.    

Напомним, в апреле Марина Низовкина сообщила, что в отношении нее Туранское 

районное управление полиции проводит досудебное расследование по заявлению ТОО 

«Нурибал База», которое считает, что журналист в посте опубликовала заведомо ложную 

порочащую ТОО информацию. Заявитель просит привлечь журналистку к 

административной ответственности по ст. 73-3 КоАП РК (Клевета).   

Марина Низовкина считает действия инспектора, составившего протокол об 

административном правонарушении, незаконным. Протокол от 27 апреля 2024 г. составлен 
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по ч. 2 ст. 73 КоАП РК (Противоправные действия в сфере семейно-бытовых отношений, 

совершенные повторно в течение года). С ТОО Марина Низовкина не состоит в семейно-

бытовых отношениях, а если инспектор просто ошибся при составлении протокола, то ни 

журналисту, ни ее адвокату не показывали определение об исправлении ошибки.   

Кроме того, инспектор Д.А. Таженов сначала составил протокол об административном 

правонарушении, а уже потом назначил психолого-филологическую экспертизу, которая 

должна была определить, было ли вообще правонарушение.   

Получив в производство заявление юридического лица по 73-3 КоАП РК, подписанное 

представителем ТОО, инспектор возбудил административное производство, в то время как 

данное дело подлежит рассмотрению в гражданском порядке (в отношении юридического 

лица не может быть совершено административное правонарушение по статье «Клевета»).  

Марина Низовкина сообщает, что в нарушение требований закона о направлении в 

течение трех дней материалов дела в суд либо уведомления о прекращении дела, с 

протоколом они были ознакомлены только 14 июня, и 15 июня, после того как была подана 

жалоба на действия инспектора, она получила уведомление о прекращении дела в связи с 

отсутствием состава административного правонарушения по ст. 73, ч. 2 КоАП РК.  

По сути, говорит Марина, заявление ТОО «Нурибал База» по ст. 73-3 Кодекса об 

административных правонарушениях, осталось без рассмотрения и постановления о 

прекращении дела до сих пор нет. Журналист опасается, что, учитывая расследования и 

сроки приостановления на экспертизу, полиция может составить новый административный 

протокол.  

Также, адвокат Марины Низовкиной заявила о процессуальных нарушениях при 

составлении протокола – инспектором не зафиксировано разъяснение прав и обязанностей 

М. Низовкиной, не был определен язык производства. 

В своем заявлении в суд Низовкина просит признать незаконными действия 

инспектора Туранского РУП Департамента полиции г. Шымкент, вынести в отношении  

инспектора  частное определение. Взыскать с инспектора солидарно с Департаментом 

полиции города Шымкент в пользу Низовкиной моральный вред в сумме 4 000 000 тенге.  

27 июня суд признал действия сотрудника полиции при составлении протокола 

незаконными.  

Что касается возмещения морального вреда, суд оставил это требование без 

рассмотрения.  

«В силу требований части 3 ст. 59 КоАП, требования о защите деловой репутации или 

возмещении морального вреда, причиненного административным правонарушением, 

рассматриваются в порядке гражданского судопроизводства по основаниям, 

предусмотренным Гражданским кодексом Республики Казахстан», - говорится в 

постановлении суда. 

Суд признал действия сотрудника полиции при составлении протокола незаконными.  

Что касается возмещения морального вреда, суд оставил это требование без 

рассмотрения.  

«В силу требований части 3 ст. 59 КоАП, требования о защите деловой репутации или 

возмещении морального вреда, причиненного административным правонарушением, 

рассматриваются в порядке гражданского судопроизводства по основаниям, 

предусмотренным Гражданским кодексом Республики Казахстан», - говорится в 

постановлении суда. 

 

Июнь, 25  

Алия Ахмедиева, Ratel.kz (г. Талдыкорган) 

23 мая на сайте Ratel.kz вышла статья Алии Ахмедиевой «Акима и его родню проверит 

прокуратура с подачи блогера», подготовленная в связи с видеорепортажем общественника 

и активиста Санжара Бокаева. В видео Санжар Бокаев рассказывает о юноше-сироте, чья 

очередь на жилье в Илийском районе Алматинской области не продвинулась ни на единицу 

за шесть лет, и рассказывает, как за шесть лет изменилась жизнь акима района и его семьи.  
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В своей публикации Алия Ахмедиева цитирует общественника и сообщает об ответе 

прокуратуры области на запрос редакции, касающийся реакции на факты, озвученные в 

ролике Бокаева.  

После выхода статьи в редакцию Ratel.kz поступил адвокатский запрос, как сообщает 

Ахмедиева, «от родственника акима Илийского района Алматинской области Багдата 

Карасаева и его адвоката Вероники Ким». 

В запросе указывается, что журналист не точно процитировала слова Санжара Бокаева 

– «фраза "…которое много что получило в доверительное управление…» отсутствует как в 

дословной, так и в смысловой интерпретации речи Бокаева С.», поскольку он говорил 

только об одном объекте. Кроме того, считает автор претензии, статья, несмотря на прямое 

цитирование слов общественника, фактически делает «утвердительные выводы о владении 

ТОО «ADC TAZA a’LЕМ» сыном акима и хищениях на полигоне, что является ложной 

информацией. В действительности собственником и руководителем данной компании 

являются другие лица, а факты хищения не подтверждены документально.  

«Проведение проверочных мероприятий органами прокуратуры, в том числе по 

инициативе редакции, не является основанием для распространения ложной информации», 

- говорится в адвокатском запросе.  

Адвокат, руководствуясь ст. 15 Закона «Об онлайн-платформах и онлайн-рекламе», 

требует удалить публикацию с сайта издания «в связи с распространением в ней ложной 

информации». Также адвокат требует «предоставить сведения касательно необоснованного 

указания в статье фразы «которое много что получило в доверительное управление» со 

ссылкой на видео Бокаева С. В случае неудаления статьи адвокат уведомила о намерении 

обратиться в суд.  

По словам Ахмедиевой, в своей публикации редакция не пишет о том, указанная фраза 

является прямой цитатой Бокаева.  

Во избежание «кривотолков вокруг свободы творчества», редакция опубликовала в 

статье сам видеоролик Санжара Бокаева.  

 

 

4. Кейсы, не учитываемые при подсчете статистики 
 

Июнь, 13 

Блогосфера (Туркестанская область, Сайрамский район)  

Прокуратура Туркестанской области сообщила о задержании двух блогеров при 

получении денег за удаление поста в соцсети Facebook. 

В сообщении говорится: «При координации прокуратуры Сайрамского района в 

результате проведенных специальных оперативных мероприятий сотрудниками полиции 

при получении денег по факту вымогательства задержаны двое лиц. 

Так два активных блогера «A» и «E» требовали 100 000 тенге у директора одной из 

школ района за удаление поста в социальной сети Facebook, которая порочила его деловую 

репутацию. 

По данному факту начато досудебное расследование по части 2 статьи 194 Уголовного 

кодекска РК, подозреваемые взяты под стражу сроком на 2 месяца. 

Иная информация в соответствии с требованиями статьи 201 УПК РК не подлежит 

разглашению». 

 

Июнь, 20  

Максим Объедков, журналист (г. Караганда)  

«Вечерняя Караганда» сообщила об исчезновении журналиста Максима Объедкова. 

По информации издания, он вышел из дома 17 июня и по состоянию на 20 июня домой не 

вернулся.   

Максим Объедков в разные годы работал в редакциях городских и республиканских 

газет в качестве спортивного журналиста, сообщало издание.  
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На запрос редакции Orda.kz в пресс-службе департамента полиции Караганды 

ответили: «Зарегистрировано заявление о пропаже. Мать пропавшего написала его вчера 

ночью. Считается пропавшим с 17 июня. В настоящее время проводятся поисковые 

мероприятия. Результаты сообщат дополнительно».  

20 июня департамент полиции Карагандинской области сообщил, что пропавшего 

журналиста нашли в одном из хостелов Караганды и в настоящее время устанавливаются 

обстоятельства и причины его пропажи.   

 

Мониторинг подготовлен по сообщениям корреспондентов Фонда «Әділ сөз» и 

информации из открытых источников.  

Координатор мониторинговой службы фонда «Әділ сөз» Елена Цой  

e-mail: lena@adilsoz.kz 

По всем вопросам мониторинга вы можете также обратиться  

info@adilsoz.kz  
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